Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTONOMA METROPOLITANA

UNIDAD IZTAPALAPA

Casa Abierta al Tiempo Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Iztapalapa Coordinación de Servicios Documentales- Sección Biblioteca

Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa

División: Ciencias Sociales y Humanidades

Grado académico: Licenciatura

Carrera: Historia

Título del trabajo: Catálogo del Fondo Documental Eugenio Dik Dovgiallo

Alumna: Fabiola Cruz Carrillo

Asesor: Dr. Federico Lazarín Miranda

Lugar y fecha de la publicación: México, D. F., septiembre de 2007

"... aprendí que Clío es la musa de la historia y la dueña de sus documentos, y que si pide el auxilio de su hermana, la archivística, puede, en ocasiones, inclinar la espigas de la casualidad "para detener las aguas del olvido"..."

Dra. Guadalupe Pérez San Vicente Archivísta e historiadora. Premio Nacional en Archivística, 1994.



Índice

Introducción	1.
Semblanza del profesor Eugenio Dik Dovgiallo	3.
Historia del Centro de Documentación Histórica Maestro Jan Patula Dobek (CDHMJPD)	15.
La organización documental del Fondo Eugenio Dik Dovgiallo	17.
Descripción de la cédula descriptiva utilizada	21.
Cédulas elaboradas del Fondo Eugenio Dik Dovgiallo	23.
Comentarios finales	102
Rihliografía	105

Introducción

A la mayoría de las personas al oír hablar sobre archivos, sobre todo históricos, frecuentemente, les viene a la mente la imagen de un lugar oscuro, polvoriento, quizá con telarañas y otros animalejos, repleto de un montón de papeles que no sirven para nada. Perciben que las personas que trabajan en ellos o que los consultan como si estuvieran perdiendo sus energías y tiempo en cosas que no valen la pena. Sin embargo, esto no es así. Los archivistas son las personas con estudios profesionales que saben cómo se debe de organizar un archivo correctamente para hacerlo funcional y, los usuarios, sobre todo historiadores que van en busca de información, se nutren de ella, es de allí donde beben su agua.

Pero, cuando un historiador se acerca al trabajo del archivista y trata de incursionar en él, es un reto. Quizá sólo posee buena disposición a ayudar, no se poseen los conocimientos propios de una formación de archivista y en el caso de un "historiador-archivista conviven dos criterios: el primero es el de la objetividad en virtud de la cual todo testimonio, y no solamente algunos documentos, deben ser conservados, y el segundo es el de la subjetivad por la cual se concede a algunos documentos un mayor valor histórico que a otros". Esto es: "mientras que el documento físico que maneja aquél [el archivista] es materialmente único, el documento interpretado que estudia éste [el historiador] es plural y polivalente, aun cuando un historiador dado quizá no rebase el uso de una sola faceta del mismo". Pero algo es cierto, los archivistas e historiadores trabajan con los archivos. La doctora Guadalupe Pérez San Vicente, como archivista dice: "todo

¹ Alicia Hernández Chávez, "Archivos e historiografía: organización del conocimiento histórico", en Archivo General de la Nación, *Entre historiadoras y archivistas: el dilema de la valoración documental*, México, Archivo General de la Nación, 1995, p. 20.

² Brian F. Connaughton, "El carácter polivante de la documentación", en Archivo General de la Nación, *Entre historiadores y archivistas: el dilema de la valoración documental*, México, Archivo General de la Nación, 1995, p. 26

este esfuerzo [refiriéndose al AGN] que hemos empleado tantos por luchar porque se entienda que debe conservarse nuestra riqueza cultural -porque esto es lo que nos identifica-, no ha sido perdido"³; los documentos que están allí, que nos dejan ver nuestro pasado y que ahora le dan sentido a nuestra identidad nacional, se han conservado, aunque muchos de ellos también se han perdido por fenómenos naturales o por el hombre. La doctora Guadalupe Pérez como historiadora nos dice: "la labor de la historia no es para el mañana: la labor de la historia es para hoy. La labor de la historia es para entendernos, jese es el valor de la historia! No nos va a servir para hacer un futuro mejor, nos está sirviendo para hacer un mejor presente". Es así como los archivistas e historiadores convergen en el archivo, los primeros tratando de conservar los documentos y los segundos tratando de conocer nuestras raíces y difundir el conocimiento que en éstos se encuentra. Es por eso que la labor de los dos está entrelazada, unida por el interés, por el amor a conservar el pasado. Finalmente, la misma doctora nos deja una invitación: "¡Archivistas e historiadores! Empresa multidisciplinaria es esta que nos compete"⁵. Es decir, el trabajo en conjunto tendrá como resultado un mejor archivo, que sea funcional, que esté bien organizado, lo que nos ahorrará tiempo y esfuerzo en la búsqueda, un menor consumo de insumos materiales, entre otros beneficios.

En mi caso, como aprendiz de historiadora me acerco a la archivística organizando el fondo documental del finado profesor Eugenio Dik Dovgiallo que se encuentra en el Centro de Documentación Histórica Maestro Jan Patula Dobek; el producto de este trabajo es este catálogo que organiza los documentos que él fue recopilando y nos deja ver los temas de su interés. Esta

³ Guadalupe Pérez San Vicente, "Reflexiones sobre la problemática archivística", en Archivo General de la Nación, *Entre historiadores y archivistas: el dilema de la valoración documental*, México, Archivo General de la Nación, 1995, p. 16.

⁴ Idem.

⁵ *Ibid.*, p. 17.

información nos permite conocer sus proyectos, metas, trabajos, en fin... parte de su vida académica y personal.

Semblanza del profesor Eugenio Dik

Eugenio Dik Dovgiallo nació el 16 de septiembre de 1966 en Moscú, Rusia. Realizó sus estudios profesionales en Historia en la Universidad Estatal de Moscú M. V. Lomonosov. Se graduó en 1988. Sus estudios de postgrado los realizó en el Instituto de América Latina de la Academia de Ciencias de la URSS, el tema de su tesis de investigación fue "Las relaciones rusolatinoamericanas a fines del siglo XIX y comienzos del XX". Al mismo tiempo, empezó su vida laboral escribiendo artículos sobre temas políticos y económicos contemporáneos para el *Periódico Estatal de Rusia*; fue asistente en el periódico *El Clarín* en la sección de política y traductor eventual en la Casa de la Amistad pues además de su lengua materna dominaba el español e inglés.

Llegó a México en diciembre de 1991. Fue becado por la Secretaría de Relaciones Exteriores del gobierno mexicano para realizar estudios sobre las relaciones entre Rusia y México en el Centro de Estudios Internacionales en El Colegio de México, ciudad de México; fue becario bajo la dirección del diplomático Héctor Cárdenas.

En México inició sus labores como profesor eventual de universidades privadas impartiendo materias de Historia Medieval, de Europa Central, del Este y Relaciones Internacionales. Las universidades privadas donde impartió clases fueron Instituto Tecnológico de Monterrey campus Estado de México, Universidad Anáhuac, Universidad Bonaterra, Instituto

Tecnológico Autónomo de México, Universidad de las Américas Puebla e Instituto Cultural Helénico. La única universidad pública donde laboró fue en la Universidad Autónoma Metropolitana unidad Iztapalapa como profesor investigador de tiempo completo, ingreso el 26 de mayo de 1997, aquí se tiene su fondo documental y los libros que le pertenecieron.

Como parte de su vida profesional impartió conferencias sobre temas de la problemática rusa de ese momento como la *perestroika*, las elecciones en Europa del Este, el euro en el sistema financiero europeo, las relaciones de Rusia con América Latina, en general el papel de Rusia en el contexto mundial. También escribió artículos. Entre otros, "La percepción que el gobierno imperial ruso tenía del México porfirista: 1890-1911". En este artículo el profesor Eugenio Dik nos muestra a los intelectuales diplomáticos rusos que en el Porfiriato se encargaron de informar al imperio zarista de lo que pasaba en México, como el barón Román Rosen que transmitió la visión de un México en vías de progreso económico bajo la mano del presidente Porfirio Díaz, que mantuvo mano firme para salir del atraso mientras mantenía una posición de paz frente a las divisiones de Centroamérica como una postura inamovible y sostenía la soberanía mexicana frente a Estados Unidos. Otro intelectual, Gregorio de Wolland, sigue manifestando admiración por Porfirio Díaz, pero también estaba consciente de los problemas socioeconómicos y políticos por los que México atravesaba, e incluso deja entrever los inicios del movimiento obrero como consecuencia de la industrialización en el país.⁶

En otro artículo "En búsqueda de la historia: ocaso y colapso del discurso oficial soviético" nos muestra que el ocaso y colapso del discurso socialista empezó en la década de 1980. En 1989, con la caída del muro de Berlín, era ya inminente el colapso de esa era y en 1991

⁶ Para mayor información la referencia de este artículo es: Dik, Eugenio, "La percepción que el gobierno imperial ruso tenía del México porfirista: 1890-1911" en *Signos Históricos*, México, Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa, no. 5, enero-junio de 2001, p. 195-212.

llegó el fin, con la *perestroika*. Contribuyó a este ocaso la apertura de nuevas fuentes históricas, se cuestionó sobre la democracia y la libertad ¿era inevitable que Rusia adoptase el socialismo? Otra consideración es la étnica ¿cómo recuperar la identidad de cada región? Salió a la luz la manipulación que el gobierno ejercía en la historia para justificar el materialismo histórico que explica el funcionamiento de la sociedad en términos económicos, así como la supresión o modificación de algunos hechos de la revolución stalinista, por ejemplo, el mencionar a algunos personajes sólo en términos negativos o rusificar a la sociedad creando una conciencia histórica común, pero artificial.⁷

En un tercer artículo "Violencia, sociedad y Estado en la Rusia postsoviética" nos dice que después de la caída del comunismo hubo pugnas internas y externas entre los nuevos políticos al instaurar las políticas de libre mercado y de propiedad privada, esto en un marco de desconfianza de la población hacia el gobierno al ver que los resultados de estas políticas no les favorecían y sus ilusiones se derrumbaban. El descontento de las Repúblicas, el crimen y la mafia se sumaban para crear más problemas; así el uso de la violencia se hizo cotidiano en medio de la ausencia de un proyecto nacional democrático que fuera incluyente de todos los sectores de la sociedad, que dejara a un lado la rusificación y tomará en cuenta las diferencias étnicas y sociales que siempre han existido, es decir, admitir que no se tiene y no se parte de un pasado histórico común. El uso de la violencia pone de manifiesto que con las negociaciones no es posible llegar a acuerdos, se muestra al Estado ruso debilitado económica, política y socialmente. Finalmente, su expectativa sobre el futuro de Rusia es que no va a haber soluciones a estos problemas si no hay una respuesta nacional firme. El profesor Eugenio Dik creía que si no se aplicaban las leyes y se

⁷ Para mayor información véase el artículo en Dik, Eugenio, "En búsqueda de la historia: ocaso y colapso del discurso oficial soviético", en *Estudios Filosofía, Historia, Letras*, México, Instituto Tecnológico Autónomo de México, (49), verano de 1997, p. 102-112.

sacaba a la mafia de las estructuras del poder se podría dar una desintegración de Rusia.8

El profesor Eugenio Dik murió en la ciudad de México el 16 de noviembre de 2002.

Conversación con la profesora Martha Ortega Soto.- Fabiola Cruz Carrillo

UAM Iztapalapa, Centro de Documentación Histórica Mtro. Jan Patula Dobek.

Miércoles 09 de mayo de 2007.

Eugenio llegó a México en 1990, él me buscó a mí porque en 1988 fui invitada como profesora

investigadora, al Instituto de América Latina de la Academia de Ciencias (de entonces la URSS)

y allí conocí a un maestro, un doctor que se llama Alejandro Sizonenko, que se dedica a trabajar

las relaciones diplomáticas entre México y Rusia, entonces él y yo hicimos un libro como parte

de los trabajos que realicé en la Secretaría de Relaciones Exteriores, me vine a México y le dejé

mis datos.

Eugenio fue alumno del Dr. Sizonenko. Trabajaba las relaciones entre la URSS (que

todavía no se colapsaba) y Argentina y su director era Alejandro Sizonenko. Fue cuando

empezaron los problemas del derrumbe del bloque soviético y hubo mucha gente en Rusia, bueno

no sólo en Rusia sino en Europa Oriental en general, que buscó otros horizontes porque sabían

que la crisis se estaba viniendo encima. De hecho, la URSS estaba en crisis por todo el proceso

de la perestroika, la glasnost y todas las transformaciones que estaba impulsando Mijail

Gorbachov.

8 Para mayor información véase Dik, Eugenio, "Violencia, Sociedad y Estado en la Rusia Postsoviética" en Ortega Soto, Martha, J.C. Castañeda Reyes y F. Lazarín Miranda (coords.), *Jan Patula Dobek constructor de la historia del presente*, UAMI-Plaza y Valdés, 2003, p. 395-412.

6

Entonces Eugenio quería venirse a América Latina, pero la única beca que consiguió fue la que le dió Relaciones Exteriores del Gobierno de México. Tomó lo que fuera con tal de no estar ahí cuando las cosas se estaban poniendo muy difíciles y Alejandro Sizonenko le dio mis datos y así fue como él llegó a tocar a mi casa, prácticamente. Acababa de llegar, tenía una beca de Relaciones Exteriores, solamente conocía en ese momento a su asesor que es un diplomático que se llama Héctor Cárdenas, según ese diplomático se ha dedicado a estudiar las relaciones de México y la URSS, pero la verdad... como buen diplomático no ha hecho buenos trabajos de historia pero bueno... se supone que estaba bajo la tutela de él, pero pues no, como el otro era político y él historiador... pues total... me buscó a mí..., yo le dije que en México las cosas no estaban mejor que en la URSS en ese momento y además él se había venido sin terminar el doctorado, porque ya tenía los estudios de doctorado pero no se había recibido. Cárdenas le dió un departamento donde vivir, estuvo de becario con él pero como suele ocurrir en las oficinas de gobierno pues él estaba haciendo el trabajo y Cárdenas lo firmaba todo, entonces a él no le gustó y empezó a buscar trabajo en donde se pudiera casi casi. Empezó a dar clases en la Universidad de las Américas, en el Tec, bueno, en todas las universidades privadas que pudo encontrar y después se colapsó la URSS y por supuesto ya ni siquiera pensó en regresar allá. Pero como aquí no encontraba trabajo, porque claro, él pensaba que se iba a venir a México y que las puertas iban a estar abiertas y que lo íbamos a recibir con alfombras rojas a un especialista en historia rusa de la Universidad Lomonosov, que es de las mejores del mundo, pero en México siempre volteamos hacia Estados Unidos y no volteamos mucho hacia Europa Oriental. Entonces ya estaba muy desesperado y en algún momento, no recuerdo exactamente en que año (a de haber sido como en 93) me dijo que se iba a Estados Unidos, le dije que la verdad no creía tampoco que encontrara trabajo en Estados Unidos, que me parecía que lo más sensato era que terminara su tesis y se fuera a doctorar a Rusia; (entonces ya era Rusia), y que con su papel de doctorado en la mano se regresara a México y así tendría más oportunidades, pero no, él se empeñó en ir a Estados Unidos porque creía en el sueño americano, a los tres meses volvió a tocar a la puerta de mi casa todo desilusionado y me dijo que no, que en Estados Unidos no querían a los rusos le dije yo te lo dije o sea si hubieras sido alemán o sueco pues sí, seguramente inmediatamente te hubieran dado la nacionalidad pero los eslavos no, no son una minoría que sea bien aceptada en los Estados *Unidos*, entonces ya me hizo caso y se fue a Rusia un tiempo, no mucho, como seis meses, se doctoró y regresó a México. Siguió dando clases, sobre todo en la Universidad de las Américas, Ahí fue donde conoció a la que después fue su esposa y que era su alumna y se casó. Siguió buscando, empezó a dar clases también en la Escuela Militar, pero estaba muy desesperado porque quería tener una posición como la nuestra, de profesor de tiempo completo donde fuera, verdaderamente no esperaba una institución en particular. Cuando él entró aquí con nosotros se sacó una plaza que había sido del finado maestro Jan Patula que era especialista en Europa. La plaza se perfiló para alguien especialista en historia de Europa, salió a concurso. Eugenio me habló y me dijo que iba a concursar. Yo le dije que Dios te bendiga, que te vaya muy bien, particularmente no lo animé mucho a que entrara aquí porque Eugenio tenía una formación, aunque el renegaba mucho de la Unión soviética, muy soviética, desde mi punto de vista él interpretaba la historia de una forma muy sesgada, para él, Rusia era la víctima del resto de las Repúblicas que habían formado la Unión Soviética, Rusia se había sacrificado por civilizar y desarrollar a Kazajistán, a Uzbekistán, a Siberia, al Cáucaso, alguna vez discutimos sobre la guerra en Chechenia, bueno casi me da de latigazos, porque le decía que me parecía que los chechenos pues tenían cierta legitimidad en querer reclamar su independencia. Él, como todos los rusos, los llamaba unos bandidos, de lo peor que no merecían nada en la vida, que deberían de

besarles las manos a los rusos... en fin su forma de ver la historia era propia de alguien que viene de un país imperialista porque al final de cuentas y aunque haya sido un sistema de capitalismo de Estado, en la Unión Soviética si algo le vendía a sus nacionales era que eran la otra gran potencia y que ellos tenían el derecho a dominar el mundo que se pudiera dominar pero además con ese mismo discurso que maneja, por ejemplo, los Estados Unidos del pueblo que se sacrifica para conseguir la libertad de los otros, la ideología rusa no es una ideología de pueblo predestinado a, pero si de una ideología de carácter imperial. Rusia había pasado de ser un Imperio a ser un Estado (digamos comunista) de una economía centralizada, pero que seguía siendo una potencia y en ese sentido como potencia el discurso que se manejaba al interior de la URSS es: nosotros somos, tenemos una opción de sociedad muy atractiva, muy justa, muy viable y por eso nos sacrificamos para ir a ayudar a los demás pueblos de la tierra a que sigan por este camino y ese tipo de interpretación (que caractericé de una manera muy burda) es un tipo de interpretación que uno ve mucho en los historiadores estadounidenses como se da mucho en los historiadores soviéticos, soviéticos, porque ahora los rusos ya están haciendo otras cosas, porque su despertar ha sido verdaderamente terrible, pero como él no vivió ese despertar, en realidad huyó de toda la crisis que vivió Rusia al transformarse, al colapsarse el sistema soviético, toda la pobreza que de repente se les vino encima, el desencanto de la economía de mercado que no resolvía todos los problemas, como los rusos y soviéticos en general, suponían que iba a ocurrir, al contrario muchos empobrecieron, perdieron los sistemas de salud, se perdió el sistema de pensiones, bueno... pero eso él no lo vivió, sabía, pero ya estaba viviendo en México. Entonces él conservaba esa forma de interpretación de la realidad que había aprendido cuando lo formaron en la Unión Soviética. Aunque hablaba muy mal de Marx, al final de cuentas su visión, su forma de interpretar la realidad es: Rusia ha sido casi la redentora del mundo desde el siglo XIX, sofocó a

todos los revolucionarios revoltosos que no sabían para donde irse y los rusos nos hemos tenido que sacrificar por la mitad de la humanidad, casi casi ¿no? entonces a mí no me gustó trabajar con él, alguna vez lo intenté, pero mi visión de Rusia es totalmente distinta. Puedo entender que fue un gran imperio, que Lenin fue un gran revolucionario, puedo entender muchas cosas y admirar al pueblo ruso, pero desde luego de ninguna manera pienso que se han sacrificado por el resto de la humanidad. Ellos también han tenido su beneficio, pero él tenía esa visión muy sezgada. Para mí era muy difícil como historiadora conversar con él de cuestiones de historia porque su visión era, desde mi punto de vista, un punto de vista muy distorsionado de la realidad. Entonces cuando él concursó aquí pues yo... la verdad... tengo que decir sinceramente que esperaba que no entrara porque sabía que iba a ser muy muy difícil que él reconsiderara esta postura como historiador. Pero como en México no hay muchos especialistas en historia de Europa, (no relaciones internacionales, que eso es otra cosa, en eso si hay), pues claro, simplemente con el bagaje que él tenía y de su formación como historiador ganó la plaza y entró a la Universidad o a finales del 1998 o principios del 1999. Ya que había entrado, intenté incorporarlo a la vida académica pero Eugenio ya tenía otros intereses, como le ocurría a muchos soviéticos cuando salían de la Unión Soviética. Él soñaba con ser rico, rico, rico. Poder comprar todas esas cosas que en la Unión Soviética no se podían comprar y le explicaba muchas veces: Eugenio, mira aquí hay de todo, pero no todos podemos comprar todo, en una economía de mercado depende lo que ganes es lo que puedes comprar aunque todo potencialmente lo puedes comprar, pero él tenía esa avidez de tener, de tener cosas, o sea un día me llegó con una camioneta Grand Cherokee. Para un maestro universitario no, nuestro salario no da para eso. Entonces él empezó a tener unas actitudes muy extrañas, lo más triste es que era, a pesar de todo, un buen investigador a lo mejor no interpretaba la historia objetivamente ¿era muy parcial? era

muy parcial, pero investigaba muy bien, mucho material que él conseguía y que me enseñaba verdaderamente de primera calidad, era muy buen investigador. Yo pensaba que tal vez, con el tiempo, podría ser que pudiera despojarse de esa educación que había recibido y podría, tal vez, llegar a ser un buen historiador; tenía muchos proyectos. Eso sí, nunca quizo trabajar con nadie en equipo, ya ni siquiera conmigo porque creo que se había dado cuenta de que no hablábamos el mismo idioma, o sea solitario. Sé que tenía nexos con gente en Estados Unidos, aquí en México, pero era tal su avidez que empezó a meterse en otro tipo de negocios que nadie sabemos exactamente de qué tipo eran, pero su último año de vida fue muy, muy dramático, porque su esposa lo corrió de su casa. En algo grave andaba metido. Vivía aquí en la ciudad de México, no sé exactamente en dónde porque nunca me invitó a su casa, él si iba a la mía, pero nunca, nunca me invitó a la suya. Esta muchacha con la que se casó era una muchacha procedente de Oaxaca, desde mi punto de vista una buena muchacha, que sí lo quería mucho. Cuando él falleció pues me dijo que había estado relacionado en asuntos un poco turbios ¿no? y que por eso ella lo había corrido de su casa. En la Universidad misma nos empezamos a dar cuenta que tenía unas actitudes muy extrañas. Decía que lo iban a matar, que lo andaban persiguiendo, incluso un día yo le dije en el pasillo, (muchos alumnos me escucharon), Eugenio por favor ya no vengas a la Universidad porque el lugar más adecuado para matarte es aquí, y él me preguntó ¿por qué?, Porque la Universidad es autónoma y aquí no puede entrar la policía, así que te suplico que por favor reduzcas tus venidas a la Universidad a dar tus clases e irte si es cierto lo que estás diciendo. Estábamos muy alarmados los profesores de historia, llegamos incluso a hablar con el rector de la unidad porque era muy extraño lo de su actitud ¿se escondía? No, en los últimos meses incluso venía acompañado por un ruso que parecía nazi y no lo dejaba ni a sol ni a sombra, lo esperaba afuera de la clase y se metía a su cubículo, el ruso entraba con él, y era un ruso que

no hablaba español, yo llegué a decirle que por favor ya no me llamara por teléfono, que ya no me buscara porque era evidente que algo no andaba bien y nosotros no queríamos tener problemas; incluso no sé si ese ruso que venía con él u otro habló con el jefe de departamento que teníamos, (en aquel entonces Luis Felipe Segura), llegó a amenazarlo y a pedirle que los cheques de Eugenio se los diera a él, cosa que por supuesto no podía ser si no mediaba un juicio, entonces... la verdad... si estábamos muy preocupados porque no teníamos claro en qué estaba metido. Él estaba muy angustiado y la comunidad de historiadores también, como no sabíamos exactamente qué pasaba temíamos que pudiera ocurrir algo aquí en la Universidad. Todas las autoridades las pusimos en alerta porque no sabíamos exactamente que pasaba, pero si estábamos muy, muy preocupados, sobre todo por los alumnos. Uno nunca sabe lo que pueda pasar. Hasta que un día nos llegó la noticia que lo habían matado, no me acuerdo que día daba clases, pero vamos a decir que había venido el jueves a dar clase y al martes siguiente nos enteramos que en el fin de semana había aparecido muerto y que lo habían asesinado ¿Fue un asesinato? Sí, fue un asesinato. Entonces como todo el mundo sabía que yo lo conocía desde que había llegado de la URSS nadie quería entrar a su cubículo, la gente es muy rara cuando hay difuntos, se mueran por enfermedades o mueran como mueran nadie quiere entrar a su cubículo ni sacar sus cosas ni arreglar nada, entonces la coordinadora que era Norma Angélica Castillo me llamó y me dijo que iba a venir la esposa de Eugenio a sacar las cosas de su cubículo, que ella no quería entrar al cubículo, que si yo podía hacerme cargo del asunto. Yo acepté, pues de alguna manera Alejandro Sizonenko (con quién yo sigo en contacto) me había encargado a su alumno, también porque su esposa era una muchacha buena persona, y llegó su esposa, cuyo nombre ahorita no recuerdo, nos encontramos, abrimos su cubículo. Hablé con ella un momento y me dijo que estaban haciendo las investigaciones y de que Eugenio había cambiado mucho, que ella creía que tal vez se había

ligado a la mafia rusa, yo le dije mira, vete a Oaxaca, con todo y tu hija. El resultado de las investigaciones pues eso se persigue por oficio saldrán o no, tú olvídate, ya no importan, él no está, haya hecho lo que haya hecho él ya no está; entonces ella recogió las fotos de su hija, algunos íconos rusos que él tenía de San Nicolás, tenía una especie de altar al zar Alejandro II en su cubículo, se llevó todo eso y me dijo Martha, yo creo que la persona que debe quedase con todo lo que Eugenio tenía aquí eres tú, así es que te cedo todo lo que hay, haz con este material lo que tu quieras, por que ella no era historiadora, yo por supuesto le dí las gracias; nos despedimos sabiendo que nunca más nos íbamos a volver a ver porque la trágica muerte de Eugenio fue muy difícil para ella y también para la comunidad de historia, sus últimos meses fueron muy estresantes para todos. Entonces la viuda se fue, yo hablé con mis compañeros que entonces llevábamos el Centro Jan Patula que éramos Federico Lazarín, José Carlos Castañeda y yo, y les dije: ¿por qué no vemos que hay? si hay algo rescatable ¿no? Y si hay algo rescatable pues nutrimos el Centro Jan Patula. Entonces entre el maestro Federico Lazarín y yo, se puede decir que desmontamos el cubículo del maestro Eugenio y vimos que realmente tenía cosas muy interesantes, yo verdaderamente estaba enojada con el difunto cuando empecé a ver todo, sus documentos, artículos a medio escribir, porque como lo dije, él investigaba bien, estaba bien formado, se formó en la mejor Universidad de Rusia, que es una de las mejores del mundo, aunque era muy necio, tenía una formación muy sólida, había logrado entrar al Sistema Nacional de Investigadores en muy poco tiempo, entonces cuando yo empecé a ver todo lo que dejó a medio hacer, toda la información que tenía, pues sí me dió coraje porque decía ¿por qué no fue feliz con una vida de maestro universitario? en una de las universidades mejor pagadas de México, si no es que la mejor pagada de México, en una universidad tan noble como es la UAM ¿no? Pero si... Yo se lo dije algún día de maestro universitario no te vas a hacer rico, de eso no te haces rico, pero si puedes tener muchas satisfacciones, y yo, yo no sé por qué él no se conformó con esas satisfacciones que uno tiene como académico, porque hubiera podido ser muy buen académico si no hubiera tenido esa ansia de tener, de tener cosas que en su niñez y en su adolescencia no pudo, porque en las URSS nadie las tenía mas que la élite burocrática del Partido Comunista, no se conformó con entender que un país capitalista les da oportunidades a las personas, pero no nos da las oportunidades a todos por igual y que tenemos que elegir, y a mí me da mucha tristeza pensar que él no eligió la vida académica, como la vida académica no le daba todo lo que materialmente él quería pues sabrá Dios en que se metió y truncó una carrera que la verdad podría haber sido muy exitosa y yo creo que lo que rescatamos de su archivo lo demuestra, desmontar su cubículo fue muy... me causó emociones encontradas porque a pesar de todo, pues yo le tenía cariño, pero al mismo tiempo, vuelvo a insistir, ver todo lo que dejó a medias me dió mucho coraje. Estuve mucho tiempo enojada con él aunque ya estuviera muerto porque pudo hacer mucho y truncó su vida de una manera muy tonta, desde mi punto de vista, claro y bueno... ¿qué más puedo decir? Un final muy triste, ahora ya no estoy enojada con él porque falleció hace cinco años, ya se me quitó el enojo, pero nunca olvidaré que ¡qué lástima!, ¡qué lástima! Que no se conformó con una carrera académica ¿cree que no apreció lo que aquí se le dió? Pues no lo puedo apreciar porque la vida vida en la Unión Soviética no era fácil, todos vivían como clase media baja, soñando que el capitalismo les podía dar un coche último modelo, trajes de casimir... pero no se daban cuenta que no, que en los países capitalistas los que tienen eso son muy pocos, que la mayoría de la gente vivimos hasta más pobres de lo que ellos vivían en el sistema soviético, si nosotros pensamos en el porcentaje de la población mexicana que vive por debajo del nivel de pobreza y que en la URSS, nadie, nadie vivía en pobreza extrema, entonces él fue de los que nunca pudo entender que el capitalismo no les va a dar todo y fue en esa confusión de valores, yo creo, que fue salir de la URSS y no darse cuenta del colapso, de todo lo que el pueblo ruso sufrió con el cambio ¿cree que le faltó vivir esa etapa? Yo creo que le faltó vivir esa etapa, si él se hubiera quedado ahí y la hubiera vivido, hubiera apreciado entonces lo que había conseguido aquí en México, porque lo que había conseguido aquí era lo mismo a lo que él podía aspirar en la URSS en la Rusia postsoviética, eso fue lo que lo perdió y no entender que el capitalismo no da todo, no le da todo a todos ¿no? Y entonces si fue muy triste, muy triste sobre todo, vuelvo a insistir, cuando todos esos trabajos que tenía a medio hacer, toda esa información que tenía ¡hay, qué enojo! ¡qué enojo! Donde quiera que él esté de seguro sintió mi enojo cuando saqué todas sus cosas que si son valiosas y por eso las dejamos en el Centro Jan Patula.

Centro de Documentación Histórica Maestro Jan Patula Dobek

El Centro de Documentación Histórica Maestro Jan Patula Dobek se inauguró en el año 2002 "contó con la participación del rector general de la UAM, el doctor Lothar Knauth, profesor de la UNAM, la familia del maestro Jan Patula Dobek, los docentes responsables del proyecto y estudiantes de historia". Este centro se encuentra en uno de los cubículos de la biblioteca de la unidad Iztapalapa que da hacia el patio del edificio F, cuenta con luz y ventilación natural, pero el material se protege de la luz solar con persianas en las ventanas, cuenta con iluminación artificial, energía eléctrica, pero no hay instalaciones para regular la ventilación, temperatura, humedad y

⁹ Edna Ovalle Rodríguez, "Nuevo centro de documentación histórica "Jan Patula Dobek" en la Biblioteca", en Cemanáhuac Boletín Informativo, Universidad Autónoma Metropolitana, año 12, vol. V, (25), mayo de 2002, p. 18.

polvo. El mobiliario¹⁰ consta de dos computadoras, un escritorio de un nivel, una mesa redonda, un tarjetero, cuatro sillas, cinco estantes, varios portarrevistas y un cesto de basura, además del material de papelería que se utiliza cotidianamente, cabe mencionar que el lugar es muy pequeño para alojar el material que ahí se resguarda.

Este centro alberga los fondos "Jan Patula Dobek, Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana (INEHRM), Instituto Mora y Dr. Hugo de los Ríos". Posteriormente se agregó el Fondo Eugenio Dik.

Cabe señalar que los Fondos Jan Patula Dobek y Eugenio Dik contienen información que los profesores fueron adquiriendo en su vida y al fallecer la familia de cada uno de ellos los donó a esta Universidad. En el caso del fondo Eugenio Dik Dovgiallo, la donación primero la recibió la profesora Martha Ortega Soto y ella a su vez la donó al Centro de Documentación Histórica Maestro Jan Patula Dobek. Los libros que pertenecieron al profesor Jan Patula tratan sobre todo temas de historia de Europa Central, del Este y la URSS. Están escritos en inglés, alemán, polaco y francés. Los libros propiedad del profesor Eugenio Dik tratan sobre la historia de Rusia, las relaciones internacionales de Rusia con otros países e historia de Rusia contemporánea. La mayoría están escritos en ruso y en inglés. Además de libros se encuentran revistas de diversos temas contemporáneos.

¹⁰ Mobiliario: "Este es el conjunto de muebles que sirven para la guarda, conservación y eficiente manejo de la documentación", definición tomada de Crispín Romero Victoriano en "Mobiliario propio de los archivos", en Archivo General de la Nación, *Boletín del Sistema Nacional de Archivo*, México, Archivo General de la Nación, no. 8, noviembre-diciembre de 1984, p. 60.

La organización documental del Fondo Eugenio Dik

El Fondo Eugenio Dik se encuentra dentro del Centro de Documentación Histórica Mtro. Jan Patula Dobek. Este fondo consta de seis cajas que contienen documentos con información diversa, campos donde el profesor Eugenio Dik realizó sus actividades laborales y profesionales; sin embargo, era una información sin clasificación. Ahora se cuenta con este catálogo que permite la consulta de esta información, empero, se deben seguir normas para hacerlo, enumeraré algunas de ellas.

a) La clasificación

Para que un archivo sea funcional debe de estar organizado. Si no fuera así sólo sería una montaña de papeles, sin ningún fin. Para lograr una buena organización se tienen que seguir dos pasos fundamentales: "primero se clasifica y luego se ordena. No se pueden ordenar documentos ni series si no están debidamente clasificadas" La organización documental se divide en dos pasos: la clasificación y la ordenación; por clasificar debemos entender "el agrupamiento de semejanzas y de la separación de diferencias" Cabe mencionar que esta separación no es completamente arbitraria, pues la información que contienen los expedientes muestran las actividades que realizó el profesor Eugenio Dik, puedo decir que la documentación me guió.

Según la metodología que se propone en *Los archivos públicos: su organización y conservación*, el primer paso para realizar una correcta clasificación "es conocer la institución que los generó. Se hace indispensable analizar la historia del organismo, sus funciones, sus estructuras, sus reglamentos, sus normas o leyes". En el caso del Fondo Eugenio Dik para

¹¹ R. Aguilera y J. Nacif, Los archivos públicos: su organización y conservación, México, Porrúa, 2006, p. 40.

¹² Ibid., p. 41.

¹³ *Ibid.*, p. 42.

cumplir con este paso es indispensable conocer al profesor Eugenio Dik. Personalmente no lo conocí, pero al realizar su semblanza, me acerqué a su formación profesional y los temas históricos a los que se dedicó. El segundo paso es "lo que Schellenberg ha llamado los *elementos* de la clasificación. Estos son: a) las funciones; b) la estructura orgánica; y c) los asuntos de materias" como éste es un fondo personal, las funciones que realizó el profesor fueron de docencia e investigación y los documentos que produjo son referentes a estas actividades.

Sin embargo, existen reglas para la clasificación que propone Schellemberg, citado en *Los archivos públicos...*:

- "La clasificación es anterior en jerarquía, a la ordenación aunque ésta se realice en la práctica casi simultáneamente."¹⁵
- 2. "La clasificación se establece sobre una base a posteriori y no a priori. Esto debido a que la clasificación es fruto de un estudio, de una reflexión, de una experiencia y de un análisis".
- 3. "No es conveniente realizar clasificaciones complicadas. Las cualidades de una clasificación son la sencillez, lo funcional y lo efectivo".
- "La clasificación debe tener consistencia y no partir de un criterio subjetivo que el día de mañana cambie por gusto o moda".

Estas cuatro reglas las puse en práctica en la clasificación, además de respetar el principio archivístico de la organización documental. Este principio se conoce también como "principio de orden original," o principio genético, también llamado por los italianos y la misma escuela vaticana, método histórico, como el más acorde, el más archivístico para clasificar y ordenar los fondos documentales. El mencionado método se fundamentó sobre el principio de procedencia

15 Ibid., p. 44, los cuatro puntos son tomados de allí.

¹⁴ Ibid., p. 43.

archivística: integridad de los fondos y respeto al orden original"¹⁶. La esencia de este principio es "cada documento debe estar puesto dentro del fondo del archivo de donde proviene y, dentro de este fondo, en el lugar que originalmente tenía."¹⁷, otra vez, volvemos a la importancia de conocer la documentación que se posee, de reflejar que se han analizado los documentos, esto impedirá que se realice "la implantación de un criterio arbitrario y antinatural"¹⁸.

La base para elaborar el catálogo es respetar el orden jerárquico de fondo, sección y serie que propone la Norma ISAD (G). Las definiciones de fondo, sección y serie, son:

"Fondo: conjunto de documentos producido orgánicamente por una dependencia o entidad, con cuyo nombre se identifica". En este caso el fondo se llama Eugenio Dik Dovgiallo.

"Sección: Cada una de las divisiones del fondo, basada en las atribuciones de cada dependencia o entidad, de conformidad con las disposiciones legales aplicables". En esta parte son las actividades docentes y de investigación que el profesor realizó, así como otras que indica la documentación.

"Serie: División de una sección que corresponde al conjunto de documentos producidos en el desarrollo de una misma atribución general y que versan sobre una materia o asunto específico". En el caso del fondo Eugenio Dik, se organizaron los expedientes de cada sección como una unidad, como una cadena, donde se enlazan los documentos de acuerdo al principio de procedencia, respetando los asuntos que tratan, para la que la información adquiera sentido y significado en cada una de las series.

En este fondo hay documentos de diversas temáticas, se describe la información que contienen; existen documentos de la relación laboral que el profesor tuvo con la Universidad

¹⁶ Ibid., p. 44-45.

¹⁷ *Ibid.*, p. 45.

¹⁸ *Idem*.

¹⁹ *Ibid.*, p. 49, las tres definiciones son tomadas de allí.

Autónoma Metropolitana; solicitud de estímulo a la docencia y a la trayectoria académica sobresaliente; constancias médicas por faltas; proyectos de investigación en la UAM y otras Universidades; actas de calificaciones de algunos de sus grupos, resultados de las evaluaciones que los alumnos hacen en la séptima semana de clases del trimestre, reportes de clase de la materia de Europa II; fotocopias de los exámenes que el profesor aplicaba en los cursos de Europa en el siglo XIX, Europa en la primera y segunda Guerra Mundial e Historia de África; apuntes escritos en hojas sueltas con temas que quizá daba en sus clases, éstos se encuentran escritos en español y ruso; apuntes y trabajos de alumnos de la UAM; recortes de periódicos de diversos temas contemporáneos en español, ruso e inglés; constancias de trabajo del Instituto Tecnológico Autónomo de México y de la Universidad de las Américas, Puebla; fotocopias de libros; folletos diversos; hojas sueltas con anotaciones; cuadernos de apuntes; correos electrónicos; entre otros.

b) La ordenación

Ahora abordaré el segundo paso para realizar la organización documental, la ordenación. La definición de ordenar es: "unir los elementos o unidades de un conjunto relacionándolos unos con otros de acuerdo a una unidad-orden. Esta operación se aplica a cada serie, a cada expediente, a los documentos dentro de los expedientes. Hablamos de los expedientes y su contenido; documentos de un mismo asunto"²⁰.

20 *Ibid.*, p. 50.

Descripción de la cédula de descripción utilizada

La cédula de descripción que se utilizó para organizar el Fondo Eugenio Dik Dovgiallo es la siguiente:

	1. Cédula de descripción documental Centro de Documentación Histórica Mtro. Jan Patula Dobek Fondo Eugenio Dik Dovgiallo					
2. Caja	3. Expediente	4. Descripción	5. Folio	6. Fecha	7. Observaciones	

Esta cédula se compone de siete partes:

- Encabezado.- Señala que es una cédula de descripción documental, que la información catalogada se en encuentra en el Centro de Documentación Histórica Mtro. Jan Patula Dobek y que el Fondo se llama Eugenio Dik Dovgiallo. Este encabezado se presenta al inicio de cada hoja.
- 2. Caja.- Se menciona el número de caja en el que se encuentra la información. El fondo cuenta con seis cajas.
- 3. Expediente.- Se anota el número de expediente, en forma física se componen por los documentos de un tema que están organizados en los folders que contiene cada caja del fondo y son de temáticas diversas.
- 4. Descripción.- Se realiza una descripción breve de la información de cada uno de los documentos que integran cada expediente. La información que contienen es diversa, pero hay énfasis en la historia de Rusia y Europa del Este; hay desde un ticket de pago, cartas,

- apuntes, dibujos, artículos de Internet, de revistas, periódicos, proyectos de investigación, entre muchos otros temas.
- 5. Folio.- Se refiere al número de cada uno de los documentos que componen el expediente; pero no necesariamente se refiere al número de página pues en una misma hoja se pueden encontrar dos o más folios, como es el caso de unas papeletas de préstamo bibliotecario del Instituto Mora, varias se encuentran en una sola hoja.
- 6. Fecha.- Se anota la fecha en que fueron producidos cada uno de los documentos o la que anotó el profesor Eugenio Dik. Se anota en el orden día, mes, año, de la forma dd/mm/aaaa. No todos los documentos tienen fecha, en ese caso se anota s/f; algunos sólo la tienen de forma parcial, en ese caso sólo se anotan los datos disponibles; en los casos que no se tiene ningún dato, sólo por referencias o por la temática que trata cada documento se determinó cuál es la fecha de su probable elaboración o consulta, esto se señala mediante signos de interrogación, pues no hay una seguridad absoluta. En los casos de publicaciones periódicas, como las revistas bimestrales, trimestrales o semestrales se anotó de la forma mes y año, mm/aaaa, por ejemplo, 4-6/1999, es decir, esta publicación abarcó de abril a junio de 1999. En el caso de los periódicos rusos que cuentan con la fecha completa se anota así 9-15/06/1994, abarcó del día 9 al 15 de junio de 1994.
- 7. Observaciones.- Se anotan las observaciones que se ven en los documentos, las más comunes son las que señalan que es un documento escrito en computadora, en máquina de escribir, manuscrito, fotocopia, el idioma en que se encuentra (español, ruso, inglés, alemán o francés), si se ve dañado el material que soporta la información o se está deteriorando, entre otras anotaciones que pueden ser iluminadoras en algunos aspectos; empero, no todos los documentos tienen observaciones.

A continuación se presentan las fichas elaboradas que conforman el Fondo Eugenio Dik Dovgiallo.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
1	1	Dibujo de Hitler.	1	s/f	Pie del dibujo escrito en alemán.
1	1	Artículo de periódico "Alemania: el ascenso del fascismo", por Enrique Semo.	2	s/f	Escrito en español, no se menciona el nombre del periódico.
1	1	Lista de presidentes de la Tercera República Francesa.	3	s/f	Manuscrito en español en una ficha de trabajo.
1	1	Versos patrióticos hacia Alemania.	4	s/f	Manuscrito en alemán, se encuentra en la misma hoja que el folio 3.
1	1	Cuadro sinóptico sobre la diplomacia alemana de 1871 a 1890. La información se tomó de Duroselle, J. B., Europa: de 1815 hasta nuestros días: vida política y relaciones internacionales, Barcelona, Labor, 1967.	5	s/f	Manuscrito en español.
1	1	Artículo de periódico "Cómo llegó Hitler al poder".	6	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
1	1	Artículo de periódico "Napalm y Bonzos en 1967" e "Inolvidable navidad en Vietnam", escritos por Julio Villarreal	7	13/03/2002	Recorte de periódico, no se menciona el nombre de éste.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		Arreola.			
1	2	Cuaderno de apuntes sobre la historia de Rusia de 1917 a 1987.	1-57	s/f	Manuscrito en ruso.
1	2	Artículo de periódico "13 Ministros".	58	1998	Escrito en ruso.
1	3	Apuntes en hojas blancas, sobre Rusia en el periodo entre guerras.	1-56	s/f	Manuscrito en ruso.
1	4	Ficha bibliográfica con datos de libros.	1-3	s/f	Manuscrito en ruso.
1	4	Artículo de periódico "Todo sobre las órdenes".	4	28/01/1985	Recorte de periódico, escrito en ruso.
1	4	Artículo de revista con ilustraciones en blanco y negro referentes a la etapa medieval.	5-9	1988	Escrito en ruso, hojas arrancadas.
1	4	Ficha bibliográfica, solo dice <i>Messenger</i> .	10	s/f	Manuscrito en inglés.
1	4	Notas sobre Rusia.	11	¿1982?	Manuscrito en ruso, se encuentra en la misma hoja que el folio 10.
1	4	Ficha bibliográfica con datos de libros.	12-13	s/f	Manuscrito en ruso.
1	4	Papeleta de préstamo bibliotecario.	14	s/f	Manuscrito en ruso.
1	4	Hoja con una firma.	15	s/f	Se encuentra en la misma hoja que el folio 14.
1	4	Ficha bibliográfica con notas sobre Rusia.	16	s/f	Manuscrito en ruso.
1	4	Artículo de periódico sobre el Zar Nicolás II.	17	1989	Recorte de periódico, escrito en ruso.
1	4	Lista de libros sobre la Rusia Zarista.	18	s/f	Bibliografía escrita en computadora en

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
					inglés.
1	4	Reseñas del libro de Wank, S., Aus dem Nachla Aehrenthal: Briefe und Documente zur österreichisch-ungarischen	19-20	02/05/96	Fotocopia, escrito en inglés.
		Innenund Au □enpolitik 1885-1912; y Lone, S., Japan's First Modern War: Army and Society in the Conclict with China, 1894- 95 en The International History Review.			
1	4	Apuntes sobre Ucrania en el periodo 1874-1914.	21-22	s/f	Manuscrito en ruso en hojas de cuaderno.
1	4	Ficha bibliográfica con datos de libros.	23	s/f	Manuscrito en ruso.
1	4	Cuaderno de apuntes sobre Rusia, de pasta color café, al frente tiene el dibujo del escudo Romanov; el periodo es de 1801 a 1917.	24-108	s/f	Manuscrito en ruso.
1	5	Artículo de libro "Origen del desarrollo del feudalismo".	1-38	s/f	Escrito en ruso, hojas arrancadas.
1	5	Cuaderno de apuntes sobre la historia de Rusia, de pasta color rojo, tiene el dibujo del escudo Romanov y un mapa. El periodo es de es 1801 a 1917.	39-117	s/f	Manuscrito en ruso.
1	6	Pequeña hoja con el número de teléfono del señor Salvador Agraz.	1	s/f	Manuscrito en español.
1	6	Dirección de correo electrónico.	2	s/f	Manuscrito en español, se encuentra

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		2 osot poor			en la misma hoja que el folio 1.
1	6	Notas sobre el Sr. Juan Salvador Agraz.	3	s/f	Manuscrito en español.
1	6	"Semblanza del señor ingeniero don Juan Salvador Agraz", empastado en color azul.	4-64	17/01/95	Escrito en español.
1	7	Cuaderno de apuntes sobre la historia de Grecia, de pasta color naranja.	1-84	s/f	Manuscrito en ruso.
1	8	Cuaderno de apuntes sobre la historia de Rusia, de pasta color verde claro.	1-42	s/f	Manuscrito en ruso.
1	9	Cuaderno de apuntes sobre la historia de Rusia, de pasta color verde, el periodo es de 1907 a 1917.	1-47	s/f	Manuscrito en ruso.
1	10	Cuaderno de apuntes de apuntes sobre Rusia en la etapa medieval, pasta color café oscuro.	1-80	s/f	Manuscrito en ruso.
1	11	Cuaderno de apuntes sobre la historia de Europa Central.	1-81	s/f	Manuscrito en ruso.
1	11	Cuaderno de apuntes sobre la historia de Ucrania, de pasta color rojo con gris.	82-99	s/f	Manuscrito en ruso.
1	12	Cuaderno de apuntes sobre la historia de América de pasta color negro.	1-55	s/f	Manuscrito en ruso.
1	13	Cuaderno de apuntes sobre la historia de Estados Unidos de América en el periodo entre guerras, de pasta color café.	1-56	s/f	Manuscrito en ruso.

Саја	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
1	14	Cuaderno de apuntes sobre la historia de Rusia de pasta color verde.	1-94	s/f	Manuscrito en ruso.
1	14	Cuadro sinóptico sobre la monarquía rusa en la Edad Media.	96	s/f	Manuscrito en ruso.
1	14	Cronología de Rusia del siglo XV-XVI.	97	s/f	Manuscrito en ruso.
1	14	"Mapa de la parte septentrional del Afghanistan".	98	s/f	Pie del mapa escrito en español.
1	14	Notas sobre la Rusia moscovita en el siglo XVI.	99	s/f	Manuscrito en ruso.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
2	1	Invitación para participar en el "X Congreso de la Federación Internacional de Estudios sobre América Latina y el Caribe" convocado por el Instituto de América Latina de la Academia de Ciencias de Rusia.	1-2	2001	Escrito en computadora en español.
2	1	Notas manuscritas sobre las relaciones entre Rusia y América Latina.	3	s/f	Manuscrito en ruso.
2	1	Nota sobre Moscú.	4	s/f	Manuscrito en ruso.
2	1	Nota sobre planes de trabajo con Hugh Ragsdale	5	s/f	Manuscrito en español, ruso e inglés.

		Fondo Eugenio			
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		y Thomas Schoonover.			Se encuentra en la misma hoja que el folio 4.
2	1	Nota sobre Rusia en el Pacífico.	6	30/11/1999	Manuscrito en español, en hoja de agenda.
2	1	Cronología de Rusia en el siglo XIX.	7-8	s/f	Manuscrito en ruso.
2	1	Anuncio de la conferencia "México y Rusia en la encrucijada del siglo XXI" impartida por el Dr. Alexandr Sizonenko.	9	11/12/1998	Impreso.
2	1	Curriculum vitae del Dr. Alexandr Sizonenko.	10	s/f	Escrito en computadora en español.
2	1	Apuntes "Rusia-América Latina. Relación desconocida".	11	s/f	Manuscrito en español.
2	1	Programa del seminario "Situación actual y perspectivas de las relaciones México -Rusia"	12-14	06/12/1999	Escrito en computadora en español.
2	1	Constancia de asistencia al seminario "Situación actual y perspectivas de las relaciones México-Rusia".	15	06/12/1999	Original. Escrito en español.
2	1	Apuntes sobre el seminario "Situación actual y perspectivas de las relaciones México-Rusia".	16-18	06/12/1999	Manuscrito en español.
2	1	Programa de actividades de la semana del 6 al 10 de diciembre de 1999 en El Colegio de México.	19	03/12/1999	Escrito en computadora en español.
2	1	Programa del seminario	20-22	06/12/1999	Escrito en español en
	1				1

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		"Situación actual y perspectivas de la relaciones México-Rusia".			computadora.
2	1	Apuntes sobre la relación México-Rusia"	23	09/12/1999	Manuscrito en español.
2	1	Artículo sobre las relaciones entre Rusia y América Latina.	24-48	15/06/2000	Información de Internet en ruso.
2	2	Hoja con bibliografía de artículos publicados en la revista <i>International Affairs</i> .	1	s/f	Manuscrito en ruso y en inglés.
2	2	Hoja pequeña que marca el periodo 1993-1994 en Rusia.	2	s/f	Escrito en ruso, se encuentra en la misma hoja que el folio 1.
2	2	Diversos resúmenes sobre Rusia en la Guerra Fría, en sus relaciones con Europa del Este y otros temas contemporáneos.	3-17	14/05/1994	Manuscrito en ruso, inglés y español. Señala la bibliografía de donde se extrajo la información.
2	2	Artículo "Russia's Foreign Policy should be Multidimensional", es una conversación entre varios políticos que analizan las relaciones de Rusia, en la revista Internacional Affair, no. 5, 1994.	18-31	1994	Fotocopia, escrito en inglés.
2	3	Artículos de revista sobre Rusia en el periodo de 1914-1918.	1-18	s/f	Escrito en ruso, hojas arrancadas
2	3	Nota sobre Rusia.	19-20	s/f	Manuscrito en ruso.
2	3	Notas y dibujos.	21	s/f	Manuscrito en español y ruso en un mantel del restaurante "El Portón".

Fondo Eugenio Dik Dovgidio							
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones		
2	3	Acetatos con una imagen y cuatro mapas de Rusia y Europa en el siglo XX.	22-27	s/f	En idioma inglés, español y ruso.		
2	4	Constancia sobre la dirección de la tesis "Política exterior de Rusia contemporánea", extendida por la Universidad de las Américas, Puebla.	1	20/12/2000	Original. Escrito en computadora en español.		
2	4	Constancia de cursos impartidos por el profesor Dik en la Universidad de las Américas, Puebla.	2	20/12/2000	Original.		
2	4	Constancia de haber impartido la materia "Comunidad de Estados Independientes y Europa del Este" en la Universidad de la Américas, Puebla en el semestre de primavera 2001.	3	16/04/2002	Fotocopia, el texto se está borrando, escrito en español.		
2	4	Constancia de haber impartido la materia "Comunidad de Estados Independientes y Europa del Este" en la Universidad de la Américas Puebla en el semestre de otoño 2001.	4	16/04/2002	Fotocopia, el texto se esta borrando.		
2	4	Constancia por haber impartido los cursos "Comunidad de Estados Independientes y Europa del Este" y, "Seminario de [ilegible] Internacional II".	5	16/04/2002	Fax, el texto en varias partes se borró y en otras es ilegible.		
2	4	Constancia de trabajo otorgada por el Tecnológico de Monterrey campus Estado de México.	6	18/04/2002	Fax, el texto se está borrando.		

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
2	5	Mapa de México en 1906.	1	s/f	Fotocopia.
2	5	Notas sobre el "Ferroviario transhistmico".	2	17/07/1997	Manuscrito en ruso.
2	5	Artículo "Los especialistas alertan sobre el mal uso de lentes intraoculares en grandes miopes" en el periódico <i>El País</i> .	3	28/09/1998	Recorte de periódico, escrito en español.
2	6	Correo electrónico de James Sweet de la Universidad Internacional de Florida invitando a las conferencias del "XIIth Biannual Southern Labor Studies Conference the Making of the Atlantic Working Classes".	1	22/09/2001	Notas manuscritas en el texto.
2	6	Correo electrónico de Francisco Gómez para la posible publicación de artículos del Dr. Alexandr Sizonenko sobre las relaciones México-Rusia.	2-3	06/03/2002	Escrito en español.
2	6	Correo electrónico de Friedrich Katz informando la dirección de la editorial UIC University Press que publica temas relacionados con América Latina.	4-5	15/04/2002	Escrito en español.
2	7	Curriculum Vitae del profesor Eugenio Dik.	1-3	s/f	Escrito en español a máquina.
2	7	Listado de conferencias a impartir por el profesor Eugenio Dik.	4-5	03/02/1992	Escrito en español a máquina.
2	7	Proyecto de investigación "México-Rusia: V siglos de encuentro"	6-8	15/02/1991	Escrito en español, copia de papel carbón, con este proyecto el

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
					profesor Eugenio Dik fue becado por el gobierno mexicano.
2	8	Correo electrónico de Thomas Schoonover para la aceptación del evento SECOLAS 49 th (South Eastern Council on Latin American Studies) que se llevó a cabo del 28 de febrero al 02 de marzo de 2002 en la University of South Alabama, AL., en Estados Unidos.	1	09/12/2001	Escrito en inglés.
2	8	Anuncio del evento SECOLAS 49 ^{th.}	2-3	s/f	Escrito en inglés.
2	8	Correo electrónico sobre los preparativos que deben realizar los asistentes al evento <i>SECOLAS 49th</i> .	4	s/f	Escrito en inglés.
2	8	Correo electrónico sobre los cambios en el panel de <i>SECOLAS 49th</i>	5	14/01/02002	Escrito en inglés, con anotaciones en la hoja.
2	8	Correo electrónico para enviar ponencias con dos semanas de anticipación para el evento <i>SECOLAS</i> 49 th y reservar en el hotel <i>Radisson Admiral Semmes</i> antes del 01 de febrero.	6	14/01/2002	Escrito en inglés.
2	8	Correo electrónico para confirmar el envío de ponencias de los participantes del panel "The Weak and the Strong" del evento SECOLAS 49 th .	7	02/02/2002	Escrito en inglés.
2	8	Recibo de dinero por treinta dólares.	8	s/f	No tiene concepto del importe, únicamente

Fondo Eugenio Dik Dovgiallo							
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones		
					menciona SECOLAS.		
2	8	Recibo de dinero por ocho dólares.	9	03/02/2002	No tiene concepto del importe. Se encuentra en la misma hoja que el folio 8.		
2	8	Correo electrónico donde se informa el costo por participar en el evento <i>SECOLAS 49th</i> , treinta dólares.	10	19/02/2002	Escrito en inglés.		
2	8	Correo electrónico en el que el profesor Eugenio Dik informó que llegaría la noche del 28 de febrero a Alabama.	11	25/02/2002	Escrito en inglés.		
2	8	Dirección del Dr. Bruce M. Wilson, editor de <i>The</i> Review of the South Eastern Council on Latin American Studies (SELA) relacionada con SECOLAS.	12	s/f	Información de Internet en inglés.		
2	8	Costos de la revista SELA.	13	s/f	Información de Internet en inglés.		
2	8	Requisitos para publicar un artículo en <i>The Review of the South Eastern Council on Latin American Studies</i> .	14-15	26/02/2002	Información de Internet en inglés.		
2	8	Listado de libros de diversos temas.	16-17	26/02/2006	Información de Internet en inglés.		
2	8	Premio Alfred B. Thomas establecido por <i>SECOLAS</i> .	18	26/02/2002	Información de Internet en inglés.		
2	8	Tema central del evento SECOLAS 49 th : "Hemispheric connections: The Gulf-Caribbean and Beyond", enviar las ponencias antes del 01 de	19-20	26/02/2002	Información de Internet en inglés.		

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		noviembre de 2001.			
2	8	Información del hotel Radisson Admiral Semmes.	21	26/02/2002	Información de Internet en inglés.
2	8	Correo electrónico donde el profesor Eugenio Dik solicita una constancia a Steve Morris por su asistencia a SECOLAS 49 th .	22	06/03/2002	Escrito en inglés.
2	8	Correo electrónico donde se pide al profesor Eugenio Dik enviar un disquete con la ponencia para considerar su publicación en los <i>Annals</i> .	23	08/03/2002	Escrito en inglés.
2	8	Correo electrónico de Steve Morris informando la dirección del Dr. Bruce M. Wilson.	24-25	14/03/2002	Escrito en inglés.
2	8	Constancia de participación en SECOLAS 49 th con la ponencia "Russian strategic interest towards Latin America, from 1885 to 1905"	26-27	14/03/2002	Fax y fotocopia, escrito en inglés.
2	8	Solicitud de franqueo, correspondencia para Nancy W. Shumaker y el Dr. Bruce Wilson de SECOLAS.	28-29	09/05/2002	Formato, llenado en máquina de escribir.
2	8	Correo electrónico de Nancy Shumaker donde agradece el envío de la ponencia.	30-31	14/05/2002	Escrito en inglés.
2	8	Carta del profesor Eugenio Dik solicitando información sobre la publicación de la ponencia presentada en	32	s/f	Escrita en inglés, no está firmada.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		SECOLAS.			
2	8	Correo electrónico con información de SECOLAS.	33	s/f	Escrito en inglés.
2	8	Correo electrónico sobre la posible publicación de la ponencia presentada en <i>SECOLAS</i> .	34	19/04/2002	Escrito en inglés.
2	8	Correo electrónico sobre la posible publicación en octubre de 2002 de una ponencia.	35	08/03/2002	Escrito en inglés.
2	9	Conferencia Russian Strategic Interests Toward Latin America: of XIX Early XX Century (1885- 1905).	1-52	10/2001	Con esta conferencia el profesor Eugenio Dik participó en el evento <i>SECOLAS</i> . Escrito en inglés.
2	9	Folleto del programa <i>SECOLAS</i> del 28 de febrero al 02 de marzo de 2002.	53-63	28/02/2002	Impreso, escrito en inglés.
2	10	"Rusia-CEI-el mundo", escrito sobre la relación de la Comunidad de Estados Independientes entre sí y sus relaciones con la ONU y la OTAN en la década de 1990.	1-15	s/f	Manuscrito en español.
2	10	Correo electrónico "Rusia: configuración y perspectivas de su política exterior" escrito por el Primer Secretario Juan Manuel Nungaray. Ensayo sobre las relaciones entre Rusia con la comunidad internacional	16-24	12/04/1993	Escrito en español, con anotaciones al margen.
2	10	"Rusia". Escrito sobre la relación de Rusia con India,	25-28	s/f	Manuscrito en idioma español, es la

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
Caja	Expediente	Irán, Pakistán y otros.	Tono	recnu	continuación de "Rusia-CEI-el mundo".
2	11	Carta del profesor Eugenio Dik al médico oftalmólogo Pedro Maawad Constantino solicitándole un carta donde conste que asistió a consulta.	1	¿01?/2002	Original.
2	11	Citatorio al profesor Eugenio Dik por inasistencia al trabajo en la UAM Iztapalapa.	2-3	28/01/2002	Original.
2	11	Carta del médico oftalmólogo Pedro Maawad Constantino explicando el padecimiento y tratamiento al que debió someterse el profesor Eugenio Dik.	4	29/01/2002	Fotocopia, con sello de recibido de la Sección de Recursos Humanos.
2	11	Receta del médico oftalmólogo Antonio López Bolaños.	5	2002	Manuscrito.
2	11	Ticket de graduación de lentes de Ópticas Devlyn.	6	05/2002	La escritura se está borrando.
2	11	Hoja de presupuesto de lentes de Ópticas Devlyn.	7	05/2002	Se encuentra en la misma hoja que el folio 6.
2	11	Hoja <i>Historia del caso</i> de Ópticas Devlyn	8	28/01/2002	
2	11	Recibo de sueldo del profesor Eugenio Dik en la UAM.	9	01/2002	Fotocopia.
2	12	Hoja manuscrita con referencias bibliográficas sobre el Caribe.	1	s/f	Manuscrito en inglés.
2	12	Papeleta de préstamo de la	2-6	s/f	Manuscrito.
	1	1			

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		biblioteca del Instituto Dr. José María Luis Mora.			
2	12	Ficha bibliográfica de una obra de Ionin Alexandr Semionovich.	7	s/f	Manuscrito en inglés y ruso.
2	12	Ficha bibliográfica de la obra <i>Argentina</i> de Nikolai Krinkov.	8	s/f	Manuscrito en inglés.
2	12	Ficha bibliográfica de una dirección electrónica.	9	s/f	Manuscrito en inglés.
2	12	Ficha bibliográfica de Imperial Russian Foreign Policy.	10	s/f	Manuscrito en inglés.
2	12	Ficha bibliográfica de <i>The French in Central America:</i> Culture and Commerce, 1820-1930, de Thomas Schoonover.	11	s/f	Manuscrito en inglés.
2	12	Ficha bibliográfica de <i>The</i> Second Conquest of Latin American: Coffe, Henequen, and Oil During the Export Boom, 1850- 1913.	12	s/f	Manuscrito en inglés.
2	12	Ficha bibliográfica de <i>The</i> World that Trade Created: Society, Culture, and the World Economy, 1400 th present, de Pomenan Kenneth.	13	s/f	Manuscrito en inglés.
2	12	Ficha bibliográfica de <i>State</i> and <i>Soveranity in the Global Economy</i> .	14	s/f	Manuscrito en inglés.
2	12	Ficha bibliográfica de Historia de las relaciones entre México y Rusia de Héctor Cárdenas.	15	s/f	Manuscrito en español.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
2	12	Ficha bibliográfica de Judíos en América: cinco siglos de historia, de Haim Avni.	16	s/f	Manuscrito en español.
2	12	Ficha bibliográfica de <i>Mexico: Inmigration and Refuge</i> , de Haim Avni.	17	s/f	Manuscrito en inglés.
2	12	Ficha bibliográfica de una obra de Krymov V.	18	s/f	Manuscrito en ruso.
2	12	Proyecto de investigación "Rusia y las naciones latinoamericanas (1826-1917)" para el Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México.	19-39	01/12/1994	Escrito en computadora en español.
2	12	Formato "Registro de proyecto de investigación" de la UAM.	40-41	s/f	Algunos renglones están llenados a mano con lápiz.
2	12	Proyecto de investigación "México y Rusia en la época del Porfiriato, 1890- 1911" presentado en la UAM.	42-43	s/f	
2	12	Formato Registro de proyecto de investigación de la UAM, del proyecto "México y Rusia en la época del Porfiriato 1890-1911".	44-45	27/10/1999	Llenado con máquina de escribir.
2	12	Carta al profesor Eugenio Dik avisándole del registro de su proyecto "México y Rusia en la época del Porfiriato"	46	22/11/1999	Original.
2	13	Carta del rector Dr. José	1	03/05/2002	Fotocopia.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		Lema Labadie al Dr. Alfonso Serrano Pérez- Grovas, informando que el profesor Eugenio Dik está contratado como profesor titular A.			
2	13	Dictamen para el profesor Eugenio Dik de una promoción en la UAM.	2	29/04/2002	Fotocopia de un Suplemento de la UAM.
2	13	Recibo del Sistema Nacional de Investigadores por la entrega del informe anual de actividades 2001- 2002 del profesor Eugenio Dik.	3	09/05/2002	Original, sellado.
2	13	Formato "Informe anual de actividades 2001-2002".	4-9	17/07/2002	Está contestado a mano con lápiz.
2	13	Pequeña hoja con la dirección electrónica del CONACYT.	10	s/f	Manuscrito en español.
2	13	Pequeña hoja con datos de la directora del SNI, Olga Leticia Pérez Ramírez.	11	s/f	Manuscrito, se encuentra en la misma hoja que el folio 10.
2	13	Información del "Programa de cooperación bilateral, convocatoria única 2002".	12-13	10/10/2002	Información de Internet en español.
2	13	Formato general de solicitud de apoyo a proyectos de cooperación científica y tecnológica internacional de cooperación bilateral.	14-21	10/10/2002	Información de Internet en español, algunos párrafos están subrayados con marcatextos.
2	14	Artículo de periódico "El reino del papá zar de los inversionistas".	1	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
2	14	Artículo de revista "Pedro I: el nacimiento del Imperio".	2-10	1987	Escrito en ruso, tiene una pasta plástica

Fondo Eugenio Dik Dovgiduo						
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones	
					color beige.	
2	15	Artículo de revista "El retorno del hermano mayor".	1-3	1999	Escrito en ruso, hojas arrancadas.	
2	15	Artículo "Rusia and China, Can a Bear Love a Dragon?" en la revista The Economist.	4-6	26/04/1997	Fotocopia, escrito en inglés.	
2	15	Artículo de revista "Siete pulgadas de la tierra rusa".	7-8	1996	Escrito en ruso, hojas arrancadas.	
2	15	Artículo "Like Cat and Mouse", de Tony Emerson en la revista Newsweek.	9-10	12/02/1996	Recorte de revista, escrito en inglés.	
2	15	Artículo del periódico Excelsior sobre el viaje que el presidente Boris Yeltsin realizó a Japón y las relaciones exteriores con las ex-repúblicas soviéticas.	11	05/08/1992	Recorte de periódico, el artículo no tiene título.	
2	15	Artículo de periódico "Prioridades políticas más importantes de Rusia en Asia".	12	22/03/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.	
2	15	Artículo de periódico "Jordania, lista para declaración de pri" en Excelsior.	13	02/09/1991	Recorte de periódico. El título esta incompleto.	
2	15	Artículo de periódico "Moscú protegerá a los Emiratos Árabes Unidos" en <i>Excelsior</i> .	14	30/04/1993	Recorte de periódico. Se encuentra en la misma hoja que el folio 13.	
2	15	Artículo de periódico "Plan de cinco etapas de entregas".	15	12/05/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.	
2	15	Artículo de periódico "Cambio en el status de	16	27/05/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.	

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		China para la diplomacia rusa".			
2	15	Artículo de periódico "Russia, China Declare End to Hostility" de Dave Carpenter en The News.	17	04/09/1994	Recorte de periódico, escrito en inglés.
2	15	Artículo de periódico "Discusión vieja con nuevas sorpresas".	18	08/09/1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.
2	15	Artículo de periódico "Los fumadores japoneses no mueren".	19	13/09/1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.
2	15	Artículo de periódico "Grupos políticos fortalecen relaciones".	20	23/09/1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.
2	15	Artículo de periódico "El bloqueo a Irak finaliza ¿quién será el primero?".	21	05/12/1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.
2	15	Artículo de periódico "Mundo "multipolar" para evitar el dominio estadunidense: Boris Yeltsin" en <i>Excelsior</i> .	22	17/12/1995	Recorte de periódico, el artículo se encuentra en dos partes.
2	15	Artículo de periódico sobre las relaciones políticas de China con Estados Unidos.	23	16- 17/10/1999	Escrito en ruso.
2	16	"Introducción". Inicio de un ensayo.	1-9	s/f	Fotocopia, escrito en ruso.
2	16	"La transformación de Rusia hacia el gran poder".	10-15	s/f	Fotocopia, escrito en ruso.
2	16	"Participación de Rusia en la hegemonía europea. Pregunta de Occidente".	16-20	s/f	Fotocopia, escrito en ruso.
2	16	"Rusia y Europa"	21-26	s/f	Fotocopia, escrito en ruso.
2	16	"Participación de Rusia en	27-31	s/f	Fotocopia, escrito en

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		la lucha por la repartición del mundo".			ruso.
2	16	Notas diversas en hoja de cuaderno.	32	28/04/2000	Escrito en ruso.
2	16	Apuntes sobre Rusia en el siglo XIX.	33-54	s/f	Manuscrito en ruso en hojas blancas.
2	17	Artículo de periódico "La geopolítica de Alejandro El Sabio".	1	11/06/1194	Fotocopia. Escrito en ruso.
2	17	Varios artículos sobre el 11 de septiembre de 2001 en Estados Unidos.	2-19	19/09/2001	Información de Internet, escrito en ruso.
2	17	Artículo "No hay consenso en la Duma para que Moscú apoye una elección militar contra Afganistán" por Juan Pablo Duch en el periódico <i>La Jornada</i> .	20	20/09/2001	Recorte de periódico, a la hoja le falta la esquina inferior izquierda.
2	17	Artículo "Musharraf deja a Kabul a la deriva" en el periódico <i>El Financiero</i> .	21	05/10/2001	Recorte de periódico, tiene un mapa que muestra las acciones militares.
2	17	Anuncio del Ciclo: Retroceso "Afganistán. Tres siglos de guerra" que se realizó del 15-31 de octubre en Jalapa, Ver.	22	10/2001	Suplemento de periódico, no se menciona el nombre de éste.
2	17	Artículo "Una sospechosa trama financiera precedió al ataque a Nueva York" y "Lazos financieros unen a las familias de Bush y Bin Laden", los dos escritos por Anne Marie Mergier. En la otra cara de la hoja los artículos "Bush da luz verde a la CIA para eliminar a Bin	23	22/10/2001	Hoja completa de periódico.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
Cuju	Expediente	Laden" y "Líderes islámicos advirtieron ataque contra tropas de EU concentradas en Pakistán", los dos escritos por la agencia Notimex en el periódico Síntesis de Puebla.	1000	recnu	Observaciones
2	17	Artículo "EU financiará los trabajos para neutralizar un cementerio de esporas de ántrax, en Uzbekistán" por Juan Pablo Duch y "Guerra química y biológica, "prioridad" de los enemigos de EU, prevé comunidad de inteligencia" por Carlos Fazio, ambos en el periódico <i>La Jornada</i> .	24	24/10/2001	Recorte de periódico, escrito en español.
2	17	Artículo "Uzbekistan. Yanks Welcome Here" por Paul Staborin en la revista Business Week.	25-26	29/10/2001	Escrito en inglés, hojas arrancadas.
2	17	Artículo "El imperio contraataca" por Arturo Jaramillo Palomino en el <i>Diario de Xalapa</i> .	27	26/12/2001	Recorte de periódico, escrito en español.
2	18	Artículo de revista sobre la relación de Rusia con Ucrania.	1-3	2001	Escrito en ruso, hojas arrancadas.
2	18	Artículo sobre la relación de Rusia con Ucrania.	4-10	s/f	Información de Internet, escrito en ruso.
2	18	Artículo de periódico "Búsquedas del consenso en su mayor clímax".	11	30/08/2001	Recorte de periódico, escrito en ruso.
2	19	Artículo sobre la percepción de Rusia hacia	1-8	11/02/2000	Fotocopia, información de

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones			
		los Estados Unidos de América.			Internet, escrito en ruso.			
2	20	Artículo de periódico "¿Qué hay en la Rusia anterior y del futuro?".	1-2	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.			
2	20	Artículo de periódico sobre la situación política de Rusia en 1990.	3	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.			
2	20	Artículo de periódico "No es necesario pelear por el petróleo ruso".	4	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.			
2	20	Artículo de periódico sobre el año 1985.	5	10/02/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.			
2	20	Artículo de periódico sobre el tipo de cambio político.	6	1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.			
2	20	Artículo "Rusia no surgió ayer y no caerá mañana".	7	1992	Recorte de periódico, escrito en ruso.			
2	20	Artículo de revista "Rusia, la cual nosotros descubrimos".	8-48	1993	Fotocopia, escrito en ruso.			

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
3	1	Constancia de entrega del artículo "Institucionalidad de la violencia en la Rusia postsoviética", presentado en el III Seminario del Mtro. Jan Patula Dobek.	1	11/01/2001	Este artículo se publicó con el título "Violencia, sociedad y Estado en la Rusia Postsoviética" en Ortega Soto Martha, J. C. Castañeda Reyes y F. Lazarín Miranda

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
					(coords.,), Jan Patula constructor de la historia del presente, UAMI-Plaza y Valdés, 2003.
3	1	Artículo "Institucionalidad de la violencia en la Rusia postsoviética".	2-54	2001	Son tres juegos del mismo trabajo, uno en original y dos en fotocopias, en el folio 19 se encuentra una constancia igual a la del folio 1.
3	2	Ensayo sobre el mercantilismo en Alemania, trabajo realizado por el alumno Raúl Romero Ortiz de la UAM-I.	1-12	2000	
3	3	Dictamen 1 del artículo "América Latina en la mira de la estrategia naval rusa, 1873-1898"	1-2	2002	
3	3	Dictamen 2 del artículo "América Latina en la mira de la estrategia naval rusa, 1873-1898"	3	2002	
3	3	Resumen del artículo "América Latina en la mira de la estrategia naval rusa, 1873-1898"	4	2002	Escrito en computadora, en inglés.
3	3	Carta de la Dra. Gabriela Cano Ortega informando al profesor Eugenio Dik que el artículo "América Latina en la mira de la estrategia naval rusa, 1873-1898" será publicado en la revista Signos Históricos.	5	01/04/2002	Este artículo se publico en la revista Signos Históricos
3	4	Ficha bibliográfica de	1	21/12/2000	Información de

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		Historia de las relaciones entre México y Rusia de Héctor Cárdenas, México, FCE-SRE, 1993, 282 p.			Internet en español.
3	4	Ficha bibliográfica de Istochniki po istorri adaptatsii rossiiskikh emigrantov v, XIX-XX vv.: Sbornik statei.	2	21/12/2000	Información de Internet en ruso.
3	4	Ficha bibliográfica de <i>México y Rusia: cien años de las relaciones diplomáticas</i> , Moscú, Instituto Latinoamericano de la Academia de Ciencias de Rusia, 1990.	3	21/12/2000	Información de Internet en ruso.
3	4	Ficha bibliográfica del libro Historia de Rusia en el extranjero: problemas de adaptación de los migrantes en el siglo XIX-XX.	4	21/12/2000	Información de Internet en ruso.
3	5	Conferencia "Rusia en el combate del terrorismo islámico", esta presentación contiene mapas.	1-9	2001	Con esta conferencia el profesor Eugenio Dik participó en el V Congreso de las Américas organizado por la Universidad de las Américas, Puebla.
3	5	Constancia por haber participado en el V Congreso de las Américas.	10	16/11/2001	
3	5	Reconocimiento por haber participado en el V Congreso de las Américas.	11	2001	Original.
3	5	Tríptico del Quinto Congreso de las Américas.	12-13	2001	Impreso.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
3	5	Hoja de correcciones para el V Congreso de las Américas.	14	2001	Fotocopia.
3	5	Hoja de fe de erratas de los participantes en el V Congreso de las Américas.	15-16	2001	
3	5	Suplemento de periódico con el programa del Quinto Congreso de las Américas.	17-34	2001	
3	6	Ponencia "El colapso de los imperios y la cuestión de las nacionalidades (el caso de Austro-Hungría: pasado y presente)	1-18	05/2001	Con esta ponencia el profesor Eugenio Dik participó en la Semana de Historia del 2001. Esta ponencia también la título "El colapso de los imperios y la cuestión de las nacionalidades: 1914-1991".
3	6	Invitación al profesor Eugenio Dik para participar en la Semana de Historia del 28 al 31 de mayo y 1 de junio de 2001 con una ponencia en la mesa de "Europa".	19	16/04/2001	
3	6	Invitación a todos los profesores para asistir a la Semana de Historia e invitar también a sus alumnos.	20	22/05/2001	
3	6	Programa de la Semana de Historia.	21	¿2001?	Fotocopia.
3	6	Reconocimiento al profesor Eugenio Dik por su participación en la semana de Historia del 2001.	22	2001	Original.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
3	7	Promoción de la revista del Departamento de Economía y Finanzas del Instituto de Estudios Superiores de Monterrey campus Estado de México.	1-2	16/05/2002	Información de Internet en español.
3	7	Artículo "Imperialismo, el ambiente e ideario del pensamiento económico: 1890-1929" del profesor Eugenio Dik.	3-17	05/2002	Este artículo se publicó en la Revista del Departamento de Economía y Finanzas del Instituto Tecnológico y Estudios Superiores de Monterrey campus Estado de México.
3	8	Ensayo "Adecuación del capitalismo monopólico a partir de 1945".	1-20	11/1998	Fotocopia, escrito en español, probable artículo para publicación.
3	9	Hoja con bibliografía sobre Rusia.	1	s/f	Manuscrito en inglés.
3	9	Bibliografía sobre Rusia.	2-19	s/f	Información de Internet, en inglés.
3	9	Hoja con breves extractos de artículos sobre Rusia.	20	s/f	Manuscrito en inglés, señala la bibliografía de cada fuente.
3	9	Hoja con bibliografía sobre Rusia y América Latina.	21-22	s/f	Bibliografía escrita en computadora en inglés.
3	9	Listado de bibliografía sobre Rusia.	23-24	s/f	Manuscrito en inglés por las dos caras de la hoja.
3	9	Resumen de From Empire to Anarchy Postcommunist Foreing Policy and International Relations de Matte Skak, London, Hurst	25	s/f	Fotocopia.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		and Co., 1996.			
3	9	Hoja con bibliografía varía para el ITAM.	26	s/f	Manuscrito en inglés.
3	9	Pequeño cartón con la bibliografía de la obra de Nancy Mitchell, <i>The</i> Danger of Dreams: German and American Imperialism in Latin America, University of N. Carolina Press, 1999.	27	s/f	Manuscrito en inglés.
3	10	Ensayo "Rusia ante el nuevo sistema económico" de los alumnos Carlos F. Rezzonico, Víctor H. Argüelles y Miguel Salado de la Universidad de las Américas, Puebla.	1-23	s/f	Escrito en computadora.
3	10	Ensayo "Rusia a 10 años del cambio" de un alumno de la Universidad de las Américas, Puebla.	24-32	s/f	No tiene el nombre del alumno. Escrito en computadora.
3	10	Ensayo "La transición de la economía rusa hacia el mercado" de la alumna Claudia R. Zilli Ramírez de la Universidad de las Américas, Puebla.	33-60	2001	Escrito en computadora. Las hojas están perforadas.
3	10	Comentario de la película "El hermano" por la alumna Claudia R. Zilli Ramírez.	61-62	2001	Escrito en computadora.
3	11	Ensayo sobre las relaciones de Rusia con América Latina a finales del siglo XIX y principios del XX.	1-20	s/f	Escrito en ruso, copia hecha con papel carbón en máquina de escribir.
3	11	Notas sobre el ensayo anterior.	21	s/f	Manuscritas en ruso.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
3	12	Notas con el tema "El establecimiento de las relaciones entre Rusia y México en 1890 y los intereses geoestratégicos rusos".	1	s/f	Manuscrito en español. Inicio de un probable proyecto de investigación.
3	13	Programa del IV Seminario Mtro. Jan Patula Dobek con el tema "Fronteras culturales y territoriales".	1-6	02/2001	En este seminario se inauguró el Centro de Documentación Histórica del Mtro. Jan Patula Dobek.
3	13	Constancia al profesor Eugenio Dik por su participación en el IV Seminario Mtro. Jan Patula Dobek.	7-8	19/02/2001	Original y fotocopia.
3	13	Ponencia "La frontera en el contexto de la geopolítica del Imperio Ruso" que el profesor Eugenio Dik presentó en el IV Seminario Mtro. Jan Patula Dobek.	9-53	2001	Escrito en español en computadora.
3	14	Proyecto de investigación "Historia de nuestro tiempo" para la elaboración de un libro de texto a nivel medio superior en el estado de Oaxaca.	1-8	10/1995	Escrito en computadora en español.
3	14	Oficio para la aprobación de la elaboración del libro "Historia de nuestro tiempo"	9	14/12/1995	Fotocopia.
3	15	Ensayo "El problema de las nacionalidades: de Rusia a la Unión Soviética".	1-20	29/09/1993	Fotocopia, escrito en computadora.
3	16	Mapa de África.	1	s/f	Fotocopia.
3	16	Apuntes varios que elaboró	2-9	s/f	Manuscrito en

Саја	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		el profesor Eugenio Dik para impartir la materia Historia de África Contemporánea.			español, menciona las fuentes de donde tomó la información.
3	16	Trabajo del alumno Roberto Mendoza Hernández sobre la colonización y el reparto de África.	10-19	s/f	Escrito en máquina de escribir.
3	16	Trabajo de la alumna Marisol Hernández Bautista, abarca desde la colonización hasta la descolonización de África.	20-44	s/f	Escrito en computadora.
3	17	Propuesta de proyecto "Russian Commerce and Emigration to Argentina from 1905-1914".	1-2	s/f	Escrito en inglés en computadora.
3	18	Ensayo "Imperialismo. El ambiente e ideario del pensamiento económico: 1890-1929".	1-29	2001	Escrito en español en computadora. Este artículo también se encuentra en la caja 3, expediente 7, folio 3-17.
3	18	Correo electrónico sugiriendo a dónde se puede dirigir el profesor Eugenio Dik para la publicación del artículo anterior.	30	18/01/2002	Escrito en español.
3	19	Documentos de archivo. "Rusia: 1910-1911". Transcripción de los documentos del Archivo Estatal de las Antigüedades Rusas.	1-21	s/f	Escritas en ruso.
3	20	Pequeña hoja con la bibliografía de un libro sobre Rusia.	1	s/f	Manuscrito en inglés.

Fondo Eugenio Dik Dovgidio							
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones		
3	20	Pequeña hoja con la bibliografía de un libro sobre Rusia.	2	s/f	Manuscrito en ruso. Se encuentra en la misma hoja que el folio 1.		
3	20	Hoja con un breve resumen de una obra de Le Donne.	3	s/f	Manuscrito en ruso, se encuentra en la misma hoja del folio 1.		
3	20	Pequeña hoja con anotaciones sobre Rusia.	4	s/f	Manuscrito en ruso.		
3	20	Apuntes sobre Rusia.	5	s/f	Manuscrito en ruso.		
3	20	Apuntes en hojas de cuaderno con apuntes sobre Rusia.	6-14	s/f	Manuscrito en ruso.		
3	20	Hoja con bibliografía sobre Europa y Rusia.	15	29/031994	Manuscrito en inglés.		
3	20	Pequeña hoja con notas diversas.	16	s/f	Manuscrito en ruso.		
3	20	Pequeña hoja con una cronología de Rusia del siglo X- XX.	17-18	s/f	Manuscrito en ruso.		
3	20	Pequeña hoja con notas sobre Rusia.	19-24	s/f	Manuscrito en ruso.		
3	20	Fichas bibliográficas con datos de diversas obras.	25-30	29/03/1994	Manuscrito en inglés y ruso.		
3	20	Primer hoja de un ensayo titulado "La frontera en el contexto de la geopolítica del Imperio Ruso".	31-32	s/f	Escrito en español. El ensayo completo se encuentra en caja 3, expediente 13, folio 9-53.		
3	20	Parte de un texto sobre la sociedad multicultural rusa.	33-44	s/f	Fotocopias, escrito en inglés, no se menciona la fuente; por detrás de algunas hojas hay anotaciones escritas por el profesor Eugenio Dik.		

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
3	20	Apuntes sobre acontecimientos de 1910.	45	s/f	Escrito en ruso, en máquina de escribir.
3	20	Hoja con apuntes sobre acontecimientos de 1910 y un cuadro con referencias numéricas.	46-47	s/f	Manuscrito en inglés.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
4	1	Programa de la materia "Historia de África Contemporánea".	1-2	s/f	Original.
4	1	Programa de estudios de la materia "Historia de África Contemporánea".	3-4	s/f	Fotocopia.
4	1	Calendario de actividades en la materia "Historia de África Contemporánea".	5	s/f	Escrito en computadora en español.
4	1	Examen parcial de la materia "Historia de África Contemporánea", fue elaborado con tinta y contestado con lápiz por el profesor Eugenio Dik.	6	1999	Manuscrito en español.
4	1	Examen parcial de la materia "Historia de África Contemporánea" del alumno Facundo Martínez Bravo.	7-8	1999	Fotocopia y manuscrito en español.
4	1	Examen final de la materia "Historia de África Contemporánea".	9-13	2000 (primavera)	Escrito en computadora.

	Fondo Eugenio Dik Dovgidio							
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones			
4	1	Examen final de la materia "Historia de África Contemporánea", fue elaborado y contestado por el profesor Eugenio Dik.	14-19	2000 (verano)	Manuscrito.			
4	2	Examen final de la materia "Historia de Europa II" de la alumna Joana Noriega Hernández.	1-7	2000	Fotocopia y manuscrito.			
4	2	Examen final de la materia "Historia de Europa II".	8-15	2000	Escrito en computadora.			
4	2	Ensayo "Suiza y Calvinismo" de la alumna Joana Noriega Hernández.	16-42	2000	Escrito en computadora.			
4	3	Breves apuntes sobre el Estado y la sociedad en Rusia en los siglos XV- XVI.	1-2	1995	Manuscrito en hojas amarillas.			
4	3	Apuntes "El mundo ruso y de Europa del Este" con énfasis en la Alta Edad Media hasta 1945.	3-25	1995	Manuscrito en español elaborado por el Profesor Eugenio Dik para sus clases.			
4	3	Mapas de Europa del Este.	26-39	1995	Todos los mapas tienen el pie escrito en inglés, no se menciona la fuente de donde se tomaron.			
4	3	Ensayo "El terror de Stalin", no se menciona el nombre del autor.	40-47	s/f	Escrito en computadora en español.			
4	3	Ensayo "Los 400 días" del alumno Francisco García Palomino.	48-58	05/05/1985	Escrito en computadora.			
4	3	Notas sobre la industria en Rusia y Alemania en la II Guerra Mundial.	59-62	s/f	Escrito en computadora en español. Parece ser el trabajo de un alumno.			

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
4	3	Apuntes "Rusia moscovita" en los siglos XIV-XV.	63-65	30/08/1994	Manuscrito en español elaborado por el profesor Eugenio Dik para sus clases en la Universidad Iberoamericana.
4	3	Mapas de Rusia y Europa del Este en los siglos XIV- XVII.	66-68	s/f	Fotocopia, pie escrito en ruso y español. No se menciona la fuente de donde fueron tomados.
4	3	Apuntes "Historia de Rusia Contemporánea (1894- 1991)".	69-73	1994	Manuscrito en español elaborado por el profesor Eugenio Dik para sus clases en la Universidad Iberoamericana.
4	3	Lista de asistencia de la Universidad de las Américas, Puebla.	74	08/2001	Tiene anotaciones.
4	3	Programa de la materia "Rusia Moderna y Comunidad de Estados Independientes" de la Universidad de las Américas, Puebla.	75-80	2001	Escrito en computadora.
4	3	Examen final de la materia "Rusia Moderna y Comunidad de Estados Independientes" de la Universidad de las Américas, Puebla.	81-84	2001	Fotocopia.
4	3	Breve ensayo "Bloque progresista" de la alumna Corina Acosta.	85-89	21/09/2001	Escrito en computadora.
4	3	Ficha de trabajo "Las creencias de los rusos paganos".	90	s/f	Manuscrito en español.

Саја	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
4	4	Programa del seminario "Problemas de Seguridad en Europa Postsoviética" en la Universidad de las Américas, Puebla.	1-4	2000	Escrito en computadora.
4	4	Nota "Principales factores y agenda de seguridad europea".	5	2000	Manuscrito en español.
4	4	Artículo "The Remaking of Eurasia" de Valery V. Tsepkalo en la revista Foreing Affairs, marzo- abril, vol. 77, no. 2, 1998.	6-25	1998	Fotocopia, escrito en inglés.
4	4	Mapa de Europa para ejercicio.	26	s/f	Se deben marcar los países que limitan con Rusia en 1914 y 1925.
4	4	Artículo de periódico "El ocaso soviético y tecnologías transformaran al Estado-nación"	27-28	03/01/¿1993?	Recorte de periódico. Es un artículo que se publicó primero en <i>The Economist</i> , se tradujo y se publicó en español.
4	5	Apuntes de la conferencia "La historia diplomática en la época de la globalización", impartida por el Dr. Steven Topik.	1-2	06/10/1999	Manuscrito en español.
4	5	Programa del coloquio "México-Estados Unidos hacia una nueva historia diplomática" que se llevó a cabo del 4 al 6 de octubre de 1999.	3	1999	Tiene anotaciones al margen, números telefónicos y correos electrónicos.
4	6	Carta dirigida al profesor Eugenio Dik o Héctor Cárdenas de parte de la Biblioteca del Congreso de Estados Unidos, sugiriendo	1	30/04/1992	Escrita en inglés.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		bibliografía sobre las relaciones diplomáticas de Rusia y América Latina en el siglo XIX.			
4	6	Índice y bibliografía del Librero Marcial Pons.	2-3	24/03/1992	Fotocopia. Anexo de la carta anterior, sellada por la Biblioteca del Congreso.
4	6	Borrador de una carta de presentación dirigida al Sr. Roberts de parte del profesor Eugenio Dik.	4	18/10/1992	Manuscrito en inglés en hoja de cuaderno.
4	6	Carta personal.	5	s/f	Manuscrito en ruso.
4	6	Sobre de carta.	6	1992	Con timbres postales rusos.
4	6	Carta de presentación dirigida al Sr. Blasier por el profesor Eugenio Dik.	7	02/04/1993	Escrita a máquina en inglés.
4	6	Carta del profesor Nicholas V. Riasanovsky de <i>University of California at Berkeley</i> dirigida al profesor Eugenio Dik sobre la obra <i>History of Russia</i> .	8	09/04/1993	Escrita en computadora en inglés.
4	6	Carta de Dan Robinson dirigida al profesor Eugenio Dik recomendando bibliografía sobre algunos países de América Latina en el periodo de la I Guerra Mundial.	9	17/07/1994	Escrita en computadora en inglés.
4	6	Carta de Hugh Ragsdale dirigida al profesor Eugenio Dik sobre temas del Imperio Ruso y lo felicita por su matrimonio.	10-11	29/07/1994	Escrita en computadora en inglés. Contiene la fotocopia del artículo "Why Did They Want

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
					More?" En la obra Imperial Russian Foreign Policy.
4	6	Sobre de carta.	12	¿1994?	Membrete de <i>The University of Alabama Arts & Sciencies</i> con los datos de Hugh Ragsdale y Eugenio Dik.
4	6	Carta del profesor Eugenio Dik dirigida a Hugh Ragsdale informando sobre su difícil situación económica en México y de su futura paternidad.	13	¿1994?	Escrita en computadora en inglés.
4	6	Carta de Hugh Ragsdale dirigida al profesor Eugenio Dik, le da su opinión sobre los planes que el matrimonio Dik tiene de trabajar en Estados Unidos y sobre un viaje que él va a realizar a Europa.	14	05/12/1994	Escrita en computadora en inglés.
4	6	Carta dirigida al profesor Eugenio Dik.	15	1994	Manuscrita en inglés. Hoja con membrete de California State University, Sacramento.
4	6	Sobre de carta	16	03/04/1994	Membrete de <i>University of California</i> .
4	6	Carta personal.	17-18	1994	Manuscrita en ruso en hoja de cuaderno.
4	6	Borrador de una carta dirigida a Kara Fru Domínguez.	19	1997	Manuscrito en ruso, incompleta.
4	6	Ficha de trabajo con	20	1995	Escrita en inglés,

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		esquemas de los planes de trabajo del profesor Dik para el año de 1995.			español y ruso.
4	6	Artículo de periódico "Ganancias de la agricultura superó a la de pesca".	21	23/05/1995	Escrito en ruso.
4	6	Programa "Rusia y México en el mundo contemporáneo" que se llevó a cabo el 8 de diciembre de 1999.	22	05/12/1995	Impreso.
4	6	Artículo de periódico "El mercado de seguros de la República Checa es un riesgo político".	23	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
4	6	Recorte de periódico "El salario de los ejecutivos de primer nivel en México" en <i>Excelsior</i> .	24	18/11/1990	Recorte de periódico, escrito en español.
4	6	Nota de periódico "Compensaciones alemanas mediante pensiones mensuales desde \$300.00".	25	1990	Manuscrito en ruso. Se encuentra en la misma hoja que el folio 25.
4	6	Hoja con esquemas de planes de trabajo del profesor Dik.	26	s/f	Manuscrito en ruso, inglés y español.
4	6	Carta dirigida al profesor Eugenio Dik.	27-28	1995	Manuscrito en inglés.
4	6	Carta del profesor Eugenio Dik dirigida al Sr. Blaizer, le informa que esta trabajando en un proyecto sobre las relaciones entre el Imperio Ruso y América Latina y que se encuentra en una situación económica	29	28/06/1995	Escrita a máquina en inglés.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		difícil.			
4	6	Carta de Hugh Ragsdale dirigida al profesor Eugenio Dik, le dice que en el Departamento [de Historia] hay dos plazas para profesor en la Universidad [de Alabama].	30	25/08/1995	Escrita a máquina en inglés.
4	6	Sobre de carta.	31	29/08/1995	Membrete de <i>The University of Alabama</i> .
4	6	Fax.	32-33	05/11/1995	Escrito en ruso, se está borrando y unas partes son ilegibles.
4	6	Hoja "Opciones vitales" con planes de vida de mayo a agosto de 1996.	34	1996	Manuscrito en español e inglés.
4	6	Carta personal.	35	30/01/1996	Manuscrito en ruso.
4	6	Sobre de carta.	36	ز1997?	Con timbres rusos.
4	6	Hoja con posibles opciones de trabajo.	37	1997	Manuscrito en español.
4	6	Carta personal.	38	12/07/1997	Manuscrita en ruso.
4	6	Correo electrónico de Vadim A. Staklo.	39	16/07/1997	Escrito en ruso.
4	6	Correo electrónico de Hugh Ragsdale, sobre el libro de LeDonne y le pregunta sobre Trotsky en México.	40	02//08/1997	Escrito en inglés.
4	6	Carta personal.	41	22/08/1997	Manuscrita en ruso.
4	6	Carta personal.	42	1997	Manuscrita en ruso.
4	6	Correo electrónico del profesor Eugenio Dik a Hugh Ragsdale, le dice que trabaja en cuatro universidades y sobre el	43	23/10/1997	Escrito en inglés.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
	Expediente	asunto de Trotsky que fue vigilado por la KGB.	rono	Тесни	Observaciones
4	6	Información para candidatos a ocupar plazas vacantes en la Universidad de Minnesota, Minneapolis, entre ellas, Historia.	44-50	30/10/1998	Información de Internet en inglés.
4	6	Carta del Dr. Alexandr Sizonenko al rector del ITAM, Arturo M. Fernández, para impartir conferencias de las relaciones entre México y Rusia.	51	03/11/1998	Original. Escrita a máquina en español.
4	6	Carta personal.	52	14/02/¿?	Manuscrita en ruso.
4	6	Sobre de carta.	53	02/12/1999	Con firma del profesor Eugenio Dik.
4	6	Carta de Hugh Ragsdale al profesor Eugenio Dik recomendando bibliografía sobre Rusia y Europa del Este e informando su correo electrónico.	54-55	09/12/1999	Escrita en computadora en inglés, contiene un resumen escrito por Hugh Ragsdale sobre la obra de John P. Le Donne, The Russian Empire and the World, 1700-1917: the Expansion and Containment.
4	6	Guía aérea de correspondencia enviada por el profesor Eugenio Dik a Hugh Ragsdale de la universidad de Tascaloosa en Alabama.	56	02/12/1999	
4	6	Carta del profesor Eugenio Dik al profesor Hugh Ragsdale en contestación de la carta recibida.	57	10/12/1999	Fotocopia, escrito en inglés.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
4	6	Carta del profesor Eugenio Dik en donde comenta bibliografía sobre Europa y Rusia.	58-61	10/01/2000	Manuscrito en ruso.
4	7	Resultado de las encuestas para alumnos del trimestre 99O al trimestre 01O.	1-18	1999-2001	Original y fotocopia.
4	7	Listas de grupo de las materias Historia de Europa II, Seminario de Historia I, Historia de Europa IV e Historia Mundial Económica, Política y Social.	19-36	2000-2001	Originales y fotocopias, tienen anotaciones.
4	7	Actas de evaluación de las materias Historia de Europa II, Historia de África Contemporánea, Seminario de Historia I, Historia Mundial Económica, Política y Social, Historia de Asia Contemporánea e Historia de Europa IV.	37-50	2000-2001	Original y fotocopia.
4	7	Lista de la carga académica de los profesores de Historia para el trimestre 01P.	51-52	2001	Fotocopia.
4	7	Aviso del profesor José Carlos Castañeda sobre el alumno José Fernando Villaseñor Núñez que aprobó la materia Historia de Europa I.	53	12/01/2000	Fotocopia.
4	7	Informe de actividades docentes, invierno 2000 de la materia Historia de Europa II.	54	12/04/2000	Fotocopia, con sello de la coordinación de la licenciatura.
4	7	Informe de actividades	55	12/04/2000	Fotocopia, con sello

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		docentes, invierno 2000.			de la coordinación de la licenciatura.
4	7	Aviso del profesor Eugenio Dik sobre el alumno Luis Octavio Rojas Téllez que aprobó la materia Historia de Europa II.	56	08/05/2000	Original.
4	7	Aviso del profesor Eugenio Dik sobre el alumno José Fernando Núñez Villaseñor que aprobó la materia Historia de Europa II.	57	08/05/2000	Original.
4	7	Constancia de número de horas de docencia frente a grupo del profesor Eugenio Dik.	58	06/06/2000	Fotocopia.
4	7	Informes de actividades docentes de los trimestres primavera y otoño de los años 2000 y 2001.	59-68	2000-2001	Fotocopia.
4	8	Convocatorias a concurso de evaluación curricular para profesores en el <i>Semanario de la UAM</i> .	1-6	22/03/1999	Impreso.
4	8	Convocatorias del sexto y octavo concurso de libros de texto en el <i>Semanario de la UAM</i> .	7-10	27/09/1999	Impreso.
4	8	Solicitud de beca al reconocimiento de la carrera docente del personal académico.	11	17/05/2000	Copia del interesado.
4	8	Formato del Informe Anual de Actividades 2001-2002 del Sistema Nacional de Investigadores.	12-17	05/2002	Fotocopia.
4	8	Formato del Informe Anual	18-20	12/2001	Algunas secciones

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		de Actividades 2001 del profesor Eugenio Dik en la UAM.			están contestadas con lápiz.
4	8	Hoja con la actividad académica realizada en el 2001.	21	12/2001	Hoja manuscrita.
4	8	Tríptico de información al personal académico para solicitar promoción, estímulo a la trayectoria académica sobresaliente y estímulo a la docencia e investigación.	22	01/1997	Fotocopia, con anotaciones en los márgenes.
4	8	Criterios de dictaminación del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal Académico (RIPPPA) en el Semanario de la UAM.	23-26	02/01/2001	Impreso.
4	8	Solicitud de promoción y estímulos del personal académico de la UAM.	27-39	19/03/2001	
4	8	Dictamen de promoción y estímulo del personal académico.	40-44	10/04/2001	Original, con anotaciones a los lados.
4	8	Resolución de beca al reconocimiento de la carrera docente del personal académico de la UAM.	45-46	11/06/2001	Fotocopia.
4	8	Oficio del Secretario General al Subdirector de Personal para informar que se otorgó la beca al reconocimiento de la carrera docente al profesor Eugenio Dik.	47	20/06/2001	Copia del interesado.
4	8	Criterios de dictaminación	48-51	02/01/2002	Impreso.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal Académico (RIPPPA) en el Semanario de la UAM.			
4	8	Constancia de cursos impartidos por el profesor Eugenio Dik, emitida por Servicios Escolares de la UAM.	52	27/03/2002	Fotocopia.
4	8	Coeficiente de participación UUEEAA dictadas en la UAM.	53	03/04/2002	Fotocopia.
4	8	Carta de aceptación de publicación del artículo "América Latina en la mira de la estrategia naval rusa a finales del siglo XIX (1873-1898)" del profesor Eugenio Dik.	54	05/04/2002	Los dictámenes de este artículo se encuentran en la caja 3, expediente 3, folio 1-3.
4	8	Carta de aceptación de publicación del artículo "Capitalismo hegemónico monopólico en la década neoliberal" del profesor Eugenio Dik.	55	09/04/2002	Fotocopia.
4	8	Solicitud de promoción y estímulos del personal académico.	56	19/04/2002	Fotocopia.
4	8	Dictamen de promoción y estímulo del personal	57-59	23/04/2002	Original y fotocopia.
4	8	Dictamen de la Comisión Dictaminadora de Humanidades.	60	29/04/2002	Fotocopia.
4	8	Oficio del Secretario General al Subdirector de Personal sobre la	61	12/06//2002	Copia del interesado.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		notificación de promoción y estímulos del profesor Eugenio Dik.			
4	9	Pequeña nota con el número telefónico de Armando Rendón.	1	s/f	Manuscrito en español.
4	9	Ticket con la bibliografía del libro <i>Historia</i> económica mundial: relaciones económicas internacionales desde 1850.	2	s/f	Manuscrito en español.
4	9	Hoja con las Políticas de evaluación.	3	s/f	No se menciona de cual institución.
4	9	Hoja de Sistema de autocontrol de faltas del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey.	4	s/f	
4	9	Hoja de Bitácora del curso del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey.	5	s/f	Fotocopia.
4	9	Hoja con el organigrama de la Dirección del Departamento Economía y Finanzas del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey.	6	s/f	Fotocopia.
4	9	Artículo de revista "Globalización" de José Cruz Ramírez.	7-12	s/f	Fotocopia, no se menciona la fuente.
4	9	Artículo de libro "Las fuerzas económicas (1620-1740)" y hojas sueltas del mismo libro.	13-33	s/f	Fotocopia, artículo incompleto y no se menciona la fuente.
4	9	Apuntes "Expansión de la Revolución Industrial.	34-36	s/f	Manuscrito en español.

	Fondo Eugenio Dik Dovgiallo							
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones			
		Concepto de la gran potencia y desequilibrio internacional".						
4	9	Examen final de la materia Historia Económica del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey.	37-44	s/f	Escrito en computadora en hojas amarillas.			
4	9	Programa de la materia Historia Económica del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey.	45-51	2001	Fotocopia.			
4	9	Esquema básico del curso de Historia Económica.	52-57	¿2001?	Manuscrito en hojas amarillas y blancas.			
4	9	Bibliografía sobre temas varios.	58-61	15/12/2000	Parece ser bibliografía presentada por alumnos.			
4	9	Listado de <i>Temas para el trabajo final</i> .	62-63	s/f	Fotocopia.			
4	9	Propuesta del programa de la materia Historia Universal Contemporánea (de la Revolución Industrial a la situación mundial actual) del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey.	64-72	s/f				
4	9	Hoja Relación de clases.	73	s/f				
4	9	Examen de la materia Historia Económica del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM).	74-76	s/f	Escrito en computadora.			
4	9	Apuntes de la materia Historia Económica, de la clase tres a la doce.	76-95	s/f	Escritos en computadora.			

2 0.000 2 0.000 2 0.000 2 0.000							
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones		
4	9	Apuntes "La Revolución Industrial. La preponderancia de Inglaterra. Rusia Imperial".	96-101	1996	Fotocopia. Es el complemento de los apuntes de la materia Historia Económica.		
4	9	Artículo "Ecología y costes de producción capitalistas: No hay salida" de Immanuel Wallerstein.	102-105	s/f	Fotocopia, escrito en español.		
4	9	Cronología de inventos en la Revolución Industrial.	106-108	06/03/01	Información de Internet en inglés.		
4	9	Artículo de periódico "¿Qué es la globalización?" por Felipe Ruiz de Velasco y V. en <i>Unomásuno</i> .	109	25/06/2001			
4	9	Hoja con el tema del trabajo final de la materia Historia Económica de la alumna Adriana Cabrera.	110	05/09/2001	Escrito en computadora, con anotaciones del profesor Dik.		
4	9	Programa de la materia Historia Económica del ITESM.	111-113	02/12/1999	Información de Internet.		

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
5	1	Apuntes en hoja de cuaderno sobre la obra de W. Kolanz, <i>Russia and Her Colonies</i> , 1952.	1	s/f	Manuscrito en inglés.
5	1	Artículo "Ideology and the National Question: Marxism-Leninism and the Nationality Policy of the	2-25	1988	Fotocopia, escrito en inglés.

		Fondo Eugenio I			
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		Communist Party of the Soviet Union" por Peter Duncan en la obra Ideology and Soviet Politics, New York, St. Martin's Press, 1988.			
5	1	Artículo "The Nationality Question and the Soviet System" por Gail W. Lapidus en el libro The Soviet Union in the 1980, Nueva York, E.P. Hoffman, 1989.	26-40	1989	Fotocopia, escrito en inglés.
5	1	Artículo "El post comunismo-nacionalista" por Zbiegniew Brzezinski.	41-59	1990	Fotocopia, escrito en español, no se menciona la fuente.
5	1	Artículo "Europa entre la integración y la desintegración: el desafío del nacionalismo" en la obra Seminario de investigación para la paz: Los Nacionalismos, Zaragoza, Centro Pignatelli, 1994.	60-80	1994	Fotocopia, escrito en español.
5	1	Pequeña hoja con apuntes sobre la obra <i>The Geography of Nationalism in Russia & the USSR</i> , Princeton, University Press, 1994.	81	;1996?	Manuscrito en inglés.
5	1	Artículo "Nacionalism in the Former Soviet Empire" por John A. Armstrong.	82-94	;1991?	Escrito en inglés, no se menciona la fuente.
5	1	Apuntes sobre el artículo "Russian Nationalism" por Walter Lagueur publicado en la revista Foreign	95-96	1993	Manuscrito en inglés.

Caia	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
Caja	Елрешеше	Affairs.	1 Ollo	1 ecna	Observaciones
5	1	Artículo "Teoría sobre etnia y etnogénesis de León Gumiliov" por Mijail Málishev y Manola Sepúlveda Garza en la revista <i>Dimensión Antropológica</i> , año 2, vol. 4, mayo-agosto de 1995.	97-116	05-08/1995	Fotocopias, escrito en español.
5	1	Artículo "No tiene méritos pero tampoco es culpable" por Olga Timofieev en el periódico <i>Odinaia Gauog</i> , no. 36.	117	7-13/09/1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.
5	1	Artículo "Hijos del monoteísmo" trata sobre los judíos rusos en el periódico <i>Odinaia Gauog</i> , no. 36.	118	1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.
5	1	Artículo sobre el significado de las palabras en latín como <i>natio</i> y cómo se emplea en Europa la palabra nación, en el periódico <i>Odinaia Gauog</i> , no. 36.	119	1995	Escrito en ruso.
5	1	Artículo "The Struggle for a National Identity in Post- Soviet Russia" por Glenn Chafetz.	120-135	s/f	Escrito en inglés, el artículo está incompleto, no se menciona la fuente.
5	1	Artículo "L'Empire russe et la domination soviétique" por Alain Besan on en el libro Le Concept D'Empire, París, Universidad de Francia, 1980.	136-146	1980	Fotocopia, escrito en francés.
5	2	Ensayo "Factores de política exterior en la construcción del Imperio	1-14	¿1995?	Escrito a máquina en ruso es copia de papel carbón.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		Ruso".			
5	2	Ensayo "Aspectos geopolíticos, política exterior rusa y la construcción del Imperio".	15-17	;1995?	Escrito a máquina en ruso es copia de papel carbón.
5	2	Ensayo "Rusia: Imperio y paz".	18-36	ز1995?	Escrito a máquina en ruso es copia de papel carbón.
5	2	Ensayo "Puntos esenciales de la utilización del territorio imperial ruso por los bolcheviques".	37-38	;1995?	Escrito a máquina en ruso es copia de papel carbón.
5	2	Ensayo "Sucesos para recordar".	39-41	ز1995?	Escrito a máquina en ruso es copia de papel carbón.
5	2	Ensayo "Factores de política exterior en la construcción del Imperio Ruso".	42-56	1995	Fotocopia, escrito en ruso. Es el ensayo del folio 1-14 de esta misma caja y expediente pero a diferencia de éste, incorpora anotaciones al margen.
5	3	Documentos de archivo sobre la migración a America Latina de 1901 a 1912. Transcripción del los documentos del Archivo Estatal de las Antigüedades Rusas.	1-22	s/f	Escrito en ruso. Contiene un mapa de México en 1906, este mapa también se encuentra en la caja 2, expediente 5, folio 1.
5	4	Reseña del libro de Lorenzo Meyer, Su Majestad Británica contra la Revolución Mexicana 1910- 1950. El fin de un imperio informal, México, El Colegio de México, 1991, en la revista Secuencia, no.	1-5	09-12/1995	Fotocopia, escrito en español.

<i>a</i> •	T 1.	Fondo Eugenio I			01 .
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		33, septdic. de 1995.			
5	4	Reseña del libro Von Bismarck zur Weltpolitik: Deutsche Außenpolitik 1890 bis 1902, de Konrad Canis, Berlín, Studien zur Internationalen Geschichte, 1997; y, Preparing for Weltpolitik: German, Sea Power before the Tirpitz Era, de Lawrence Sondhaus, Annapolis, Naval Institute Press, 1997.	6-7	10/1998	Fotocopia, escrito en inglés.
5	4	Comentarios y réplicas sobre el libro <i>Von Bismarck zur Weltpolitik:</i> Deutsche Außenpolitik 1890 bis 1902, Berlín, Studien zur Internationalen Geschichte, 1997.	8	04/1999	Fotocopia, escrito en inglés.
5	4	Reseña del libro de Thomas Schoonover, <i>Germany in</i> <i>Central America:</i> <i>Competitive Imperialism</i> , <i>1821-1929</i> , Tuscaloosa, University of Alabama Press, 1998.	9	04/1999	Fotocopia, escrito en inglés.
5	4	Reseña del libro de Paul Dosal, Recent Developments in Central American Studies.	10	¿1999?	Manuscrito en inglés.
5	5	Conferencia "Los intereses de los Estados Unidos y Europa en las relaciones México- Guatemala (de la década de 1850 a la década de 1930)" presentada por Thomas Schoonover en el	1-11	22/06/1995	Fotocopia, escrito en español.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		Instituto Dr. José María Luis Mora.			
5	6	Artículo "The Scale of Production in Western Economic Development: A Comparison of Official Industry Statistics in the United States, Britanin, France, and Germany, 1905-1913" por Janice Rye Kinghorn y John Vincent Nye en la revista The Journal of Economic History, no. 1, vol. 56, marzo de 1996.	1-6	03/1996	Fotocopia, escrito en inglés, son las conclusiones y referencias del artículo.
5	7	Artículo "Columbus, the Spanish-Cuban American War, and the Advance of U. S. Liberal Capitalism in the Caribbean and Pacific Region" por Thomas Schoonover en el libro 1898: Su significado para Centroamérica y el Caribe ¿censura, cambio, continuidad?, México, Instituto Indigenista Interaméricano, 1997.	1-9	1997	Fotocopia, escrito en inglés.
5	8	Artículo "Viaje a través de las Pampas de Buenos Aires" por P.A. Chijachev en el capítulo II "Científicos y artístas" del libro <i>Cartas científicas</i> , tomo XLIII publicado por la Universidad Iv. Frank.	1-38	s/f	Fotocopia, escrito en ruso.
5	9	Artículo "Un rincón mexicano, en la revista <i>El</i> mensajero ruso de 1894,	1-6	s/f	Fotocopia, escrito en ruso.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		tomo XXXI.			
5	10	Artículo de libro sobre las relaciones entre Alemania y América Latina antes de la I Guerra Mundial.	1-19	s/f	Fotocopia, escrito en inglés.
5	11	Artículo "Raíces de las relaciones ruso españolas en los siglos XV-XVI" por A.I. Klivanov, en la revista <i>Problemas de Historia</i> , no. 7, 1987.	1-8	1987	Fotocopia, escrito en ruso.
5	12	Artículo "Egor Sievers y su viaje a Nicaragua" por Egor Sievers en la revista <i>América Latina</i> , no. 8, 1981.	1-3	1981	Fotocopia, escrito en ruso.
5	13	Bibliografía del libro de Peter Stirk, <i>Mitteleuropa:</i> <i>History and Prospects</i> , Edinburgh, University Press, 1995, 175 p+xiii, en <i>The International History</i> <i>Review</i> .	1	¿1995?	Fotocopia, escrito en inglés.
5	13	Artículo "The Marshall Plan Was the Work of Giants and a Rare Act of Generosity by one Nation to Others Out of the Rubble" por Evan Thomas en la revista Newsweek.	2-11	26/05/1997	Fotocopia, escrito en inglés.
5	13	Índice del libro La Unión Europea. Evolución y perspectivas. Lecciones y oportunidades para México, de Mauricio Roseell y Pedro Aguirre, México, Diana.	12-19	s/f	Fotocopia, escrito en español.
5	13	Índice del libro <i>Teoría de</i>	20-21	s/f	Fotocopia, escrito en

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
-		Europa.			español.
5	13	Índice del libro <i>Historia de la idea de Europa</i> , de Bernad Voyenne, Labor.	22-25	s/f	Fotocopia, escrito en español.
5	13	Artículo de periódico "Francia; todo pude cambiar" por Iván Zavala en <i>La Jornada</i> .	26	20/05/1992	Recorte de periódico, escrito en español.
5	13	Artículo de periódico "Estrellas europeas" por Homero Fernández en <i>Reforma</i> .	27	25/05/1997	Recorte de periódico, escrito en español.
5	13	Artículo de periódico "¿Adiós a Garibaldi?" y "Los héroes de Veneto" ambos por Roberto Armocida en el periódico Reforma.	28	28/05/1997	Recorte de periódico, escrito en español.
5	13	Artículo "Jörg Haider, an Austrian conundrum" en la revista The Economist.	29	12/02/2000	Escrito en inglés, hoja arrancada.
5	14	Artículo "Persistent factors in Russian Foreign Policy" por Alfred Rieber.	1-38	12/06/1992	Fotocopia, escrito en inglés.
5	14	Ensayo sobre el artículo "Persistent factors in Russian Foreign Policy" elaborado por el profesor Eugenio Dik.	39-45	¿1992?	Manuscrito en ruso.
5	15	Artículo "Los factores internacionales del colapso de los Estados Unidos" por Bertrand Badie en la Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, no. 169, VII-IX de 1997.	1-8	1997	Escrito en español, hojas arrancadas.

	Tondo Lugenio Dik Dovgidio							
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones			
5	16	Entrevista con Jean Meyer ("La perplejidad del francés en México") por Noé Cárdenas en el periódico Unomásuno.	1	27/04/2002	Recorte de periódico.			
5	17	Apuntes en hojas blancas y cuadros sinópticos sobre la diplomacia de Rusia de finales del siglo XVIII hasta la mitad del siglo XX.	1-21	1995	Manuscrito en ruso.			
5	18	Folleto Relaciones ruso latinoamericanas finales del siglo XIX principios del siglo XX (1890-1914) por Dik Eugeenii Nikilaivech, sobretiro, Academia de Ciencias de Rusia, Instituto de Historia Rusa, 1994.	1-13	1994	Impreso, escrito en ruso.			
5	18	Artículo "An Approach to Political Culture" en el libro The Civic Culture Political Attitudes and Democracy in Five Nations de Gabriel A. Almond y Sidney V.	14-34	s/f	Fotocopia, escrito en inglés, hojas arrancadas.			
5	18	Artículo "The Meaning of Political Culture" y "Patterns of Political Culture" en el libro Political Culture de Walter A. Rosenbawm.	35-65	s/f	Fotocopia, escrito en inglés, hojas arrancadas.			

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
6		Libro incompleto <i>El siglo</i> XVII: de la Contrarreforma a las Luces. La ficha del	1-142		Fotocopias, escrito en español, el libro forma parte del acervo del

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		libro es: Bercé, Yves- Marie, et al, El siglo XVII: de la Contrarreforma a las Luces, Madrid, Akal, 1991, 323 p., un anexo de mapas.			Centro de Documentación Histórica Mtro. Jan Patula Dobek.
6	2	Capítulos 6, 16, 17 y la conclusión del libro <i>Agricultura en Argentina</i> , de N.A. Krinkov, San Petesburgo, Tipografía de V.F. Kirshvaum, 1991.	1-52	s/f	Fotocopias, escrito en ruso.
6	3	Artículo "capitalismo en Brasil" de A. P. Karaviev en la revista <i>América</i> <i>Latina</i> , no.8, 1991.	1-9	1991	Fotocopia, escrito en ruso.
6	3	Artículo de Viljelm Bittorf (Alemania) sobre Cristóbal colón y el principio de la dominación europea del mundo en la revista <i>América Latina</i> , no. 7-8, 1992.	10-12	1992	Fotocopia, escrito en ruso.
6	3	Fragmento del libro <i>La</i> verdadera historia de la Conquista de Bernal Díaz del Castillo, traducido por Ely Senko Lisienko en la revista <i>América Latina</i> , no. 7-8, 1992.	13-17	1992	Fotocopia, escrito en ruso.
6	3	Artículo "Sucesos de argentinos en el Caúcaso" por Alexandr Sizonenko en la revista <i>América Latina</i> , no. 7-8, 1992.	18-23	1992	Fotocopia, escrito en ruso.
6	3	Artículo "Periódicos rusos escritos a finales del siglo XVIII-1ª mitad del siglo XIX sobre la América	24-26	1993	Escrito en ruso, hojas arrancadas.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		española" por I. V. Filimonov (Volgogrado) en la revista <i>América Latina</i> , no. 1, 1993.			
6	3	Artículo "Preguntas sobre la periodización y el estudio de las relaciones rusolatinoamericanas" por Alexandr Sizonenko en la revista <i>América Latina</i> , no, 1, 1997.	27-30	1997	Fotocopia, escrito en ruso.
6	3	Artículo "Periódicos rusos escritos a finales del siglo XVIII-1ª mitad del siglo XIX sobre la América española" por I. V. Filimonov (Volgogrado) en la revista <i>América Latina</i> , no. 1, 1993.	31-42	1993	Fotocopia y hojas arrancadas.
6	3	Artículo "Los rusos en la frontera de México" por T. Iu. Nechaieva.	43-53	s/f	Fotocopia, escrito en ruso.
6	3	Artículo "Intervención extranjera en México en la mirada de un escritor ruso" por T. Iu. Nechaieva en la revista América Latina, 1994.	54-59	1994	Fotocopia, escrito en ruso.
6	4	Cartas del Ministro de Relaciones Exteriores Matías Romero.	3-6	s/f	Fotocopias, proceden del libro de Topete, María de la Luz, Labor diplomática de Matías Romero en Washington 1861- 1867, México, SRE, 1976.
6	5	Pequeña nota con bibliografía de un libro de	1	s/f	Manuscrito en inglés.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		historia.			
6	5	Apunte en hoja de cuaderno "La globalización como caos".	2	s/f	Manuscrito en español.
6	5	Artículo de periódico "¿Crisis del mundo o de un modelo? Por Antonio Gershenson.	3	s/f	Recorte de periódico, escrito en español, tiene subrayado azul en algunas líneas.
6	5	Artículo de periódico "Esquizofrenia mundial y pago de errores del pasado marcan el fin de siglo" por Arturo Muñoz Ledo.	4	s/f	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo de periódico "Las luchas nacionalistas, ¿preámbulo de una crisis civil mundial? Por Der Spiegel.	5-6	28/04/¿1993?	Recorte de periódico, escrito en español, el título del artículo se encuentra en el folio 6.
6	5	Artículo "La crisis general del capitalismo (1970-1980)" en la revista <i>NI. Ni.</i> , no. 6, 1987.	7-15	1987	Recorte de periódico, escrito en ruso. Las hojas fueron arrancadas de la revista.
6	5	Artículo "EU el primero de todos, consecuencias internacionales del año 1989" en el periódico <i>Semanario de América</i> .	16	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	5	Artículo "Un mundo en tránsito" por David Aylett en la revista <i>Época</i> .	17-18	13/01/1992	Escrito en español, hojas arrancadas.
6	5	Artículo de revista "The National State as an Agent of Modernity", por Christopher Chase-Dunn.	19-27	1992	Fotocopia, se están borrando y en partes es ilegible.
6	5	Artículo "In Search of a New World Model" por	28-32	04/1993	Fotocopia, escrito en inglés.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		Richard Falk en la revista Current History.			
6	5	Artículo "The New Challenger to Global Security" por Michael T. Klare en la revista Current History.	33-39	04/1993	Fotocopia, escrito en inglés.
6	5	Artículo "Nationalism Redux: Through the Glass of the Post-Communist States Darkly" por Steven L. Burg en la revista Current History.	40-45	04/1993	Fotocopia, escrito en inglés.
6	5	Cuadro que muestra a las compañías industriales más grandes a nivel mundial en la revista <i>The Economist</i> .	46	06/08/1994	Recorte de revista, escrito en inglés.
6	5	Artículo "Racismo, la lucha de las civilizaciones" por Ezra Shabot en el periódico <i>El Nacional</i> .	47	31/08/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "Estados Unidos, en ruina y sin remedio" por la agencia Reuter en el periódico <i>Excelsior</i> .	48	09/07/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "Los micronacionalismos minan la sociedad: Butros Ghali" por la agencia EFE en el periódico <i>El Nacional</i> .	49	31/08/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "Nuevo orden mundial" por Eugenio Anguiano en el periódico <i>Excelsior</i> .	50	26/09/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "Unión Europea. Corrupción, amenaza política" por Bernard D.	51	18/11/1995	Recorte de periódico, escrito en español.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		Kaplan en el periódico <i>El Sur</i> .			
6	5	Artículo "¿Qué pasa con la soberanía?" por Edit Antal en el periódico "El Nacional".	52	16/02/1996	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "Why the Monarchy Must Stay" por Harold Brooks-Baker en la revista Newsweek.	53	11/03/1996	Escrito en inglés, hojas arrancadas.
6	5	Artículo "The Vices of Our Virtues" por Robert J. Samuelson en la revista Newsweek.	54	11/03/1996	Escrito en inglés, hojas arrancadas.
6	5	Artículo "Mercados en desarrollo: riesgos geográficos" en la revista <i>Mercados de fondo</i> .	55-59	26/03/1998	Escrito en ruso. La primer hoja del artículo es una fotocopia, el resto fue arrancada.
6	5	Artículo "¿Se puede seguir siendo keynesiano hoy?" por Jean Paul Fitoussi en el periódico <i>El País</i> .	60	21/11/1998	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículos "Alertan a México sacudir inercias" y "Retrato de México para el 2000" por Rossana Fuentes- Berain en el periódico <i>Reforma</i> .	61	30/05/1996	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "Heading to meltdown?" y "Russia takes the plunge" en la revista The Economist.	62	05/09/1998	Escrito en inglés, hoja arrancada.
6	5	Nota sobre la caída del ingreso per cápita en México en el periódico <i>La Jornada</i> .	63	03/01/1999	Recorte de periódico, la nota no tiene título.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
6	5	Artículo de periódico "El mundo que no está bien" por Alexandr Zinoviev.	64-65	1999	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	5	Artículo "The Battle in Seattle" por Margot Hornblower en la revista Time.	66-69	29/11/1999	Escrito en inglés. Hojas arrancadas.
6	5	Artículo "Comité de Basilea" por Antonio Minzoni Consorti en el periódico <i>El Universal</i> .	70	20/12/1999	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Reseña del libro Blowback the Costs and Consequences of American Empire de Chalmers Johnson en la revista Business Week.	71	03/04/2000	Escrito en inglés, hoja arrancada.
6	5	Artículo "Globalifóbicos y globalómanos: el debate del fin de siglo" por Armando Cruz Sánchez en el periódico <i>Unomásuno</i> .	72-73	20/02/2000	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "La caída de los países emergentes globalizados" por Alfredo Jalife-Rahme en el periódico <i>El Financiero</i> .	74	07/02/2000	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "El futuro según la CIA" por Ricardo M. Rituerto en <i>El País</i> .	75	31/12/2000	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "La deuda externa se prolonga al nuevo siglo", por Fernando Gualdoni; "Europa encara el año más complicado del lanzamiento del euro" por Sandro Pozzi y "La dracma desaparece tras 2600 años de historia"	76	31/12/2000	Recorte de periódico, escrito en español.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		por la agencia EFE en el periódico <i>El País</i> .			
6	5	Artículo "La globalización es sólo ficción: De Rivero" por la agencia Notimex en el periódico <i>Crónica de Xalapa</i> .	77	25/10/2001	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "Hacia la hegemonía mundial del siglo XXI" por Rafael Abascal y Rivelino Rueda en el periódico <i>El Financiero</i> .	78	28/11/2001	Recorte de periódico, escrito en español.
6	5	Artículo "China, modernización económica sin democratización: Ramírez Bonilla" en el periódico <i>El Financiero</i> .	79	28/11/2001	Recorte de periódico, escrito en español.
6	6	Folleto <i>The Hoover Institution</i> , pertenece a la Universidad Stanford, California, E. U. A.	1-4	s/f	Escrito en inglés.
6	6	Guide to the Library and Archives del Instituto Hoover, presenta un mapa del campus, los servicios y horarios de éstos.	5	s/f	Escrito en inglés.
6	6	Folleto Russian and East European Collection, describe el acervo documental que resguarda el Instituto Hoover, concentrándose en la primera mitad del siglo XIX	6-10	1990	Escrito en inglés.
6	6	Carta dirigida al profesor Eugenio Dik.	11	03/05/2000	Manuscrita en ruso.
6	6	Mapa de la bahía de San	12	10/06/2000	Información de

Fondo Eugenio Dik Dovgidio								
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones			
		Francisco, California.			Internet en inglés.			
6	6	Mapa del campus de la Universidad Stanford.	13	10/06/2000	Información de Internet en inglés.			
6	6	Listado de hoteles y moteles cercanos a la Universidad Stanford.	14-15	10/06/2000	Información de Internet en inglés.			
6	6	Dirección del hotel "California", mapa de ubicación y precios.	16-17	10/06/2000	Información de Internet en inglés.			
6	6	Introducción y guía de la colección Russia/ Commowealth of Independent States, del Instituto Hoover.	18-22	06/10/2002	Información de Internet en inglés.			
6	6	Archives/ Access del Instituto Hoover, proporciona la localización, teléfono y horario de atención del archivo.	23-24	06/11/2002	Información de Internet en inglés.			
6	6	Program on International Rivalries and Global Cooperation del Instituto Hoover.	25	06/11/2002	Información de Internet en inglés.			
6	6	Fellosship Programs, muestra los diferentes programas a cargo del Instituto Hoover.	26	06/11/2002	Información de Internet en inglés.			
6	6	Hoover Institution Ideas Defining a Free Society, muestra la visión, misión y objetivos del Instituto.	27-31	06/11/2002	Información de Internet en inglés.			
6	6	Listado de profesores del Departamento de Historia de la Universidad Stanford con correos electrónicos y horarios.	32-36	06/11/2002	Información de Internet en inglés.			

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
6	6	Listado de profesores del Departamento de Historia de la Universidad Stanford que muestra la línea de investigación de cada uno de ellos.	37-50	06/11/2002	Información de Internet en inglés.
6	6	Datos y líneas de investigación de la Dra. Nancy Kollmann, investigadora de la historia de Rusia.	51-54	06/11/2002	Información de Internet en inglés.
6	6	Datos de la profesora Terence Emmons de la Universidad Standford.	55-56	06/10/2000	Información de Internet en inglés.
6	6	Línea de investigación y publicaciones del Dr. John B. Dunlop, profesor en historia de Rusia del Instituto Hoover.	57-58	06/11/2000	Información de Internet en inglés.
6	6	Línea de investigación y publicaciones del Dr. Michael McFaul, profesor de historia de Rusia y Europa del Este del Instituto Hoover.	59-60	06/11/2000	Información de Internet en inglés.
6	6	Línea de investigación y publicaciones del Dr. Arnold Beichman, politólogo y experto en relaciones internacionales del Instituto Hoover.	61-62	06/11/2000	Información de Internet en inglés.
6	6	Línea de investigación y publicaciones del Dr. Michael S. Bernstam, especialista en economía rusa.	63-64	06/11/2000	Información de Internet en inglés.
6	6	Línea de investigación del Dr. Robert Conquest,	65-66	06/11/2000	Información de Internet en inglés.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		especialista en historia de Rusia y curador del archivo del Instituto Hoover.			
6	6	Línea de investigación del Dr. Peter J. Duignan, especialista en historia moderna de Europa y África.	67-68	06/11/2000	Información de Internet en inglés.
6	6	Biografía académica del ex embajador Oleg A. Grinevsky de Rusia.	69-70	06/11/2000	Información de Internet en inglés.
6	6	Línea de investigación de la Dra. Agnes F. Peterson, especialista en historia de Alemania.	71	06/11/2000	Información de Internet en inglés.
6	6	Línea de investigación del Dr. Alvin Rabushka, especialista en economía de Europa del Este y Rusia.	72-73	06/11/2000	Información de Internet en inglés.
6	6	Artículo "Blundering Toward a Second Cold War?" por Charles Hill en Hoover Digest.	74-77	06/12/2000	Información de Internet, en inglés.
6	7	Programa de estudios de la UEA Historia de Europa II	1-4	s/f	Fotocopia, las dos últimas hojas son del programa que el profesor Eugenio Dik elaboró.
6	7	Programa de estudios de la UEA Historia de Europa III	5-8	s/f	Fotocopia, las dos últimas hojas son del programa que el profesor Eugenio Dik elaboró.
6	7	Programa de estudios de la UEA Historia Mundial Económica, Política y Social II.	9-12	s/f	Fotocopia, se están borrando y en partes es ilegible. Las dos últimas hojas son del

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
					programa que el profesor Eugenio Dik elaboró.
6	7	Programa de estudios de la UEA Historia de Europa III.	13-16	s/f	Fotocopia, se están borrando y en partes es ilegible. Las dos últimas hojas son del programa que el profesor Eugenio Dik elaboró.
6	7	Programa de estudios de la UEA Historiografía General II.	17-22	s/f	Fotocopia, las dos últimas hojas son del programa que el profesor Eugenio Dik elaboró.
6	8	Calificaciones de alumnos que cursaron la UEA Historia de Europa II en el trimestre 02I.	1-2	2002	Fotocopia.
6	8	Listas de grupo de la UEA Historia de Europa II.	3-4	05/04/2002	Original.
6	8	Actas de evaluación de la UEA Historia de Europa II.	5-6	20/05/2002	Fotocopia, se están borrando y en partes es ilegible.
6	8	Informe de actividades docentes durante el trimestre 02I.	7-8	23/05/2002	Fotocopia.
6	9	Artículo de revista sobre el comercio de armas en Rusia.	1-2	2001	Escrito en ruso, hojas arrancadas.
6	10	Artículo "Former Soviet Union" por Sergei Medvedev en el libro The New Security Agenda A Global Survey.	1-23	s/f	Fotocopia, escrito en inglés.
6	10	Artículo "Disorientating Ukraine" en la revista The	24	17/02/1996	Fotocopia, escrito en inglés.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		Economist sobre la visita del presidente de Ucrania a Moscú.			
6	10	Artículo " <i>Ukraine</i> : <i>Europe's Linchpin</i> " por John E. Mroz y Oleksandr Pavliuk.	25-32	1996	Fotocopia, escrito en inglés, se esta borrando. Primero se publicó en <i>Foreign Affairs</i> 75:52-62, 1996.
6	10	Introducción del artículo "How Viable Are the "New" States?" y el artículo "Tinderbox", éste último escrito por Paul Klebnikov.	33-38	1996	Fotocopia, escrito en inglés, se está borrando. El artículo " <i>Tinderbox</i> " primero se publicó en <i>Forbes</i> 158/6:158, 1996.
6	10	Publicidad de la revista Research Base.	39	s/f	Fotocopia, escrito en inglés.
6	10	Artículo "The Folly of Rapid NATO Expansion" por Karl-Heinz Kamp en la revista Foreign Policy, no, 98.	40-46	1995 (primavera)	Fotocopia, escrito en inglés.
6	10	Artículo "A Perfect Failure. NATO's War Against Yugoslavia" por Michael Mandelbaum en la revista Foreign Affairs.	47-53	09-10/1999	Fotocopia, escrito en inglés.
6	10	Artículo "The Fallout from Kosovo" por Peter W. Rodman y "The Balkans' Lethal Nationalisms" por William W. Hagen, en la revista Foreign Affairs.	54-73	07-08/1999	Fotocopia, escrito en inglés.
6	10	Introducción "NATO Expansion"; "Toward a Secure Europe" por Jane M. O. Sharp; "Helsinki Illusions" para la revista	74-90	1997	Todos los artículos fueron publicados en un mismo libro, sin embargo no se mencionan los datos

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		National Review; "NATO Expansion Beginning the Process of Advice and Consent" por Madeleine K. Albright; "The NATO Mistake" por Jonathan Dean y "The NATO Debate Begings, Badly" para un editorial del periódico New York Times.			de éste, por eso se hace la mención de donde se publicaron por primera vez, esta información viene al inicio de cada artículo.
6	10	Hoja con anotaciones sobre la OTAN.	91	s/f	Parece tener la función de separador.
6	10	Artículo "Back to the Future. Inestability in Europe After the Cold War" por John J. Mearsheimer y "Primed for Peace. Europe After the Cold War" por Stephen Van Evera en el libro The Cold War and After. Prospect for Peace, Massachusetts, The MIT Press, 1991.	92-144	s/f	Fotocopia, escrito en inglés.
6	10	Artículo "The Black Hole".	145-165	s/f	Fotocopia, escrito en inglés, se está borrando. No se menciona la fuente.
6	10	Artículo "Unpleasant Truths about Eastern Europe" por Tad Szulc y "Poland: Bulwark of Bridge" por Sherman W. Garnett, ambos en la revista Foreign Policy, no. 102, 1996.	166-199	1996	Fotocopia, escrito en inglés.
6	10	Revista de la OTAN. Artículos en portada:	197-213	10/1997	

	- 1	Fondo Eugenio			
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		"Polonia en la Alianza: oportunidades y desafíos", "La República Checa y la OTAN: un destino común" y "Contribución de Hungría a la seguridad europea".			
6	11	Hoja con el título "Rusia: política exterior, problemas con Estados Unidos y la OTAN".	1	s/f	Es la portada del expediente con ese tema en general.
6	11	Artículo de periódico "Por el Estado ofensivamente: ¿Patriotismo o ambiciones imperialistas?" (2).	2	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "Por Rusia (2)".	3	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "Nuestra política exterior".	4	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "¿Cooperación prematura entre Rusia y los Estados Unidos?".	5	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "El Oriente no ha entendido aún que el mundo ya es otro".	6	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "El tiempo siembra niebla".	7	16/11/1991	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "Vemos la verdad cara a cara".	8	28/11/1991	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "La nueva Rusia en el mundo" por Andréi Zagorski en el periódico <i>Moscow News</i> , no. 5.	9	05/03/0992	Fotocopia, escrito en español, el artículo está dividido en dos hojas.
6	11	Artículo "Correo de la	10-12	1993	Escrito en ruso, hojas

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		redacción", en la revista Rusia:XXI, no. 4.			arrancadas.
6	11	Artículo "A Russian View of the World" en la revista The Economist.	13	13/03/1993	Fotocopia, escrito en inglés.
6	11	Artículo de la revista Siempre! sobre quién dirige la política exterior rusa, la nueva política rusa y los derechos humanos en Rusia, escrito por Inna Vasilkova.	14	04/08/1993	Fotocopia, el artículo no tiene título, escrito en español.
6	11	Artículo de periódico "[Rusia] Ya es una nación del III Mundo" en Excelsior.	15	05/08/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo de periódico "¿Hay en Rusia una doctrina política?".	16	16/09/1993	Recorte de periódico, escrito en ruso, se encuentra en la misma hoja del folio 15.
6	11	Artículo de revista "La política exterior que esta transformando a Rusia".	17-21	1994	Escrito en ruso, hojas arrancadas.
6	11	Artículo de periódico "La Asamblea Legislativa y la política exterior de la Federación Rusa".	22	12/01/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "Política exterior de Rusia".	23	02/02/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Nota de periódico "Opinión".	24	13/05/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "La voz del pasado".	25	11/06/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "Neologismo del ruso".	26	24/05/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "La	27	27/05/1994	Recorte de periódico,

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		estrategia".			escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "Política exterior de Rusia".	28	15/06/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo "You Can't Expect Angels to Appear Overnight" en la revista Time.	29-30	11/07/1994	Fotocopia y hoja de revista, escrito en inglés.
6	11	Artículo "A Cold Peace" por Scott Sullivan en la revista Newsweek.	31-33	19/12/1994	Escrito en inglés, hojas arrancadas
6	11	Artículo "The Three Faces of Russian Diplomacy" por Sergei Strokan y Sergei Solodovnik en el periódico Moscow News, no. 48.	34	8-14/12/1995	Recorte de periódico, escrito en inglés.
6	11	Artículo "Acusado de ser pro-occidental, renunció Andrei Kozyrev como canciller de Rusia" en el periódico <i>El Universal</i> .	35	08/01/1996	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo sobre el nuevo canciller de Rusia Yevgeny Primakov que relevó a Andrei Kozyrev en el periódico <i>Daily Bolletin</i> .	36	10/01/1996	Recorte de periódico, escrito en inglés. Se encuentra en la misma del folio 35.
6	11	Artículo "UN: The Best Idea Humanity Has Had in 50 Years" por Oleg Troyanovsky en la revista Passport to the New World.	37	04-05/1996	Fotocopia, escrito en inglés.
6	11	Artículo "Russia in Search of New Identity and European Security" por Oleg Bogomolov en la revista Passport to the New World".	38-39	04-05/1996	Fotocopia, escrito en inglés.
6	11	Artículo "Beware: a Theat	40-41	17/06/1996	Escrito en inglés,

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		Abroad" por Henry A. Kissinger en la revista Newsweek.			hojas arrancadas.
6	11	Artículo de periódico "Al principio del camino largo".	42	24/05/1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo "Un país con grandes posibilidades de intercambio con Rusia y la CEI" por Armando Pérez en el periódico <i>Excelsior</i> .	43	22/11/1992	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Separador "Rusia-Estados Unidos", pasta color negro.	44	s/f	Escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "Expresión de apoyo y agradecimiento".	45	1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo sobre la llegada de la gira internacional del presidente Boris Yeltsin a Moscú y el descontento del pueblo ruso por el alza constante de los precios de los alimentos, en el periódico <i>Excelsior</i> .	46	03/02/1992	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo "Alianza estratégica EU-Rusia-CEI" por Alexéi Pushkov en el periódico <i>Novedades de</i> <i>Moscú</i> , no. 45.	47	05/03/1992	Fotocopia, escrito en español.
6	11	Artículo sobre las declaraciones del presidente Boris Yeltsin sobre el desarme militar de Rusia y Estados Unidos, en el periódico <i>Excelsior</i> .	48	11/06/1992	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo "Eliminarán EU y Rusia todos sus misiles intercontinentales" en el	49	17/06/1992	Fotocopia, escrito en español.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
		periódico La Jornada.			
6	11	Artículo sobre las declaraciones del secretario de Estado de Estados Unidos para mantener relaciones con Rusia y la CEI, en el periódico <i>El Día</i> .	50	22/04/1992	Fotocopia, escrito en español.
6	11	Artículo "Yeltsin tuvo éxito en EU," en el periódico <i>Excelsior</i> .	51	25/06/1992	Recorte de periódico, escrito en español. Título del artículo incompleto.
6	11	Artículo "The Week" en la revista Time.	52	29/06/1992	Fotocopia, escrito en inglés.
6	11	Artículo "'No More Lies- Ever'" en la revista Newsweek.	53-54	29/06/1992	Escrito en inglés, hojas arrancadas.
6	11	Artículo "Aprueban los legisladores rusos el Tratado START" en el periódico <i>El Financiero</i> .	55	05/11/1992	Fotocopia, escrito en español.
6	11	Ficha de trabajo con notas sobre el ministro ruso de relaciones exteriores.	56	s/f	Manuscrito en español con lápiz.
6	11	Nota de periódico "Baker y Kozyrev continuarán discusiones sobre desarme el viernes".	57	s/f	No se menciona el nombre del periódico, escrito en español.
6	11	Artículo "Yeltsin fue recibido por J. Baker en EU" en el periódico <i>Unomásuno</i> .	58	16/06/1992	Fotocopia, escrito en español. Se encuentra en la misma hoja que el folio 57.
6	11	Nota incompleta sobre la firma del tratado START II por los presidentes Boris Yeltsin y George Bush en la Casa Blanca, en el periódico <i>Excelsior</i> .	59	04/01/1993	Recorte de periódico, la nota no tiene título.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
6	11	Nota "Protocolo para ratificar el START" en el periódico <i>Excelsior</i> .	60	23/05/1992	Recorte de periódico, escrito en español. Se encuentra en la misma hoja que el folio 59.
6	11	Artículo "Buscan EU-Rusia acuerdos gemelos que limiten propagar tecnología de cohetes" en el periódico <i>Excelsior</i> .	61	02/09/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Nota "Sanciona EU a organismos de India y Rusia por transferir tecnología" en el periódico <i>El Universal</i> .	62	12/05/1992	Recorte de periódico, escrito en español. Se encuentra en la misma hoja del folio 61.
6	11	Nota "Podrán participar las empresas espaciales en la licitación de lanzamiento de satélites comerciales de Estados Unidos" en el periódico <i>Excelsior</i> .	63	02/09/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo "Presidentes de EU y Rusia tratan asuntos de interés" en el periódico <i>La Prensa</i> .	64	08/09/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo de periódico sobre las relaciones exteriores entre Rusia y México.	65	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "Rusia y EUA: Cooperación no prematura sino atrasada".	66	1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo de periódico "Boris Yeltsin: Rusia y EU no permitirán el regreso de la Guerra Fría".	67	1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo "Bill Clinton en Moscú".	68	1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
6	11	Separador "Rusia-OTAN", pasta color negro.	69	s/f	Escrito en ruso.
6	11	Artículo "Inequidad en la sociedad para la paz" por Andranik Migranyan en la revista <i>Visión</i> , vol. 83, no. 3.	70	1-15/08/1994	Fotocopia, escrito en español.
6	11	Artículo "Se abre un nuevo capítulo en las relaciones con la OTAN" en el periódico Excelsior.	71	26/02/1992	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Nota "Actuará la OTAN más allá de sus fronteras: Woerner" en el periódico <i>Excelsior</i> .	72	22/05/1992	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo "Mancomunadamente trabajará la OTAN con el" en el periódico Excelsior.	73	02/04/1993	Fotocopia, escrito en español. El título está incompleto.
6	11	Artículo "Misiles nucleares rusos serán reedirigidos hacia la República Checa y Polonia".	74-75	1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo "Resurgen presiones para ampliar la OTAN" en el periódico <i>Excelsior</i> .	76	13/10/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo "La CE y la OTAN deben extenderse hacia el Este. El organismo debe volverse inclusivo en lugar de ser exclusivo: Alemania" en el periódico <i>Excelsior</i> .	77-78	13/10/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo "Yeltsin prometió a la OTAN una respuesta	79	1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.

Fondo Eugenio Dik Dovgiallo							
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones		
		adecuada".					
6	11	Artículo "EUA: Por el acercamiento entre Rusia y la OTAN".	80	08- 14/03/1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.		
6	11	Nota "Debe estar lista la OTAN para una "vuelta atrás" de Rusia: Strobe Talbott" en el periódico <i>El Universal</i> .	81	28/06/1995	Recorte de periódico, escrito en español.		
6	11	Artículo "Cooperación trasatlántica puede comenzar en Bosnia" en el periódico <i>Daily</i> .	82	29/11/1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.		
6	11	Comentario "Moscow Says 'Yes' Again" por Alexander Piyakev en el periódico Moscow News, no. 48.	83	8-14/12/1995	Recorte de periódico, escrito en inglés.		
6	11	Artículo "Intercambio de tesis preelectorales en la zona neutral" en el periódico <i>Daily</i> .	84	13/11/1996	Recorte de periódico, escrito en ruso.		
6	11	Artículo "Persiste el rechazo de Rusia a la ampliación de la OTAN" en el periódico <i>El Financiero</i> .	85	23/03/1996	Recorte de periódico, escrito en español.		
6	11	Nota de periódico "Ernesto Zedillo visitará Rusia en mayo de 1999".	86	17/11/¿1999?	Fotocopia, escrito en español.		
6	11	Artículo "La OTAN no tiene voluntad política de dialogar como un igual con Moscú sobre seguridad en Europa" en el periódico <i>El País</i> .	87	07/10/1996	Recorte de periódico, escrito en español.		
6	11	Artículo "La ampliación de la OTAN, nuevo punto de desacuerdo Rusia-EU" en el	88-89	28/10/1996	Recorte de periódico, escrito en español.		

	Fondo Eugenio Dik Dovgiduo							
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones			
		periódico Excelsior.						
6	11	Separador Rusia-Europa, pasta color negro.	90	s/f	Escrito en ruso.			
6	11	Artículo de periódico "Por la conclusión del pacto sobre la estabilidad en Europa".	91-92	1994	Recorte de periódico, escrito en ruso. Tiene dos calcomanías de dinosaurios.			
6	11	Artículo de periódico "¿Rusia o Alemania?".	93	1994	Recorte de periódico, escrito en ruso.			
6	11	Nota "Yeltsin inicia su visita a Polonia" en el periódico <i>Excelsior</i> .	94	25/08/1993	Recorte de periódico, escrito en español.			
6	11	Nota "Firma tratado de amistad" en el periódico <i>Excelsior</i> .	95	02/04/1992	Recorte de periódico, escrito en español. Se encuentra en la misma hoja que el folio 94.			
6	11	Nota de periódico "Rusia- Bulgaria: Fueron firmados los documentos sobre la cooperación técnico- militar".	96	23/05/1995	Recorte de periódico, escrito en ruso. Se encuentra en la misma hoja del folio 94.			
6	11	Artículo "The 'V' Is for Viipuri. Return to a City Finland Once Called Its Own" por Daniel Pedersen en la revista Newsweek.	97	05/07/1993	Fotocopia, escrito en inglés.			
6	11	Artículo "Establecerán Rusia y la Unión Europea un pacto de cooperación económica" en el periódico <i>Excelsior</i> .	98	24/06/1994	Recorte de periódico, escrito en español.			
6	11	Artículo "Abandona Rusia su autoaislamiento e incrementa" en el periódico <i>Excelsior</i> .	99-100	27/06/1994	Recorte de periódico, escrito en español. Título del artículo incompleto.			
6	11	Nota "Manifiesta Yeltsin a	101	18/08/1994	Recorte de periódico,			
	1		1	1	-			

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones
Cuju	Expediente	Kohl su disposición al trabajo conjunto" en el periódico <i>Excelsior</i> .	1000	1 cenu	escrito en español.
6	11	Nota "Yeltsin llega a Alemania;" en el periódico <i>Excelsior</i> .	102	31/08/1994	Recorte de periódico, escrito en español. Título del artículo incompleto. Se encuentra en la misma hoja que el folio 101.
6	11	Artículo "Récord triste de la democracia rusa" en el periódico <i>Daily</i> , no. 176.	103	1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo del periódico <i>Daily</i> sobre los campos minados de Bosnia y el peligro por el que los soldados rusos pasan al introducirse a ese territorio, ya que la fuerzas de ocupación de Estados Unidos no les advierten sobre los campos con mayor número de minas.	104	s/f	Recorte de periódico, escrito en ruso.
6	11	Artículo "The Servian- Moscow Connection" por V.P. Gagnon Jr. en el periódico The Washington Post.	105	26/02/1993	Fotocopia.
6	11	Nota "No aceptan serbios- croatas mandat[os] que los hagan ceder su soberanía" en el periódico <i>Unomásuno</i> .	106	03/10/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo "Fortalecer el plan de paz para Bosnia restituiría a Yeltsin ante EU" en el periódico <i>Excelsior</i> .	107	29/02/1993	Recorte de periódico, escrito en español.
6	11	Artículo "Hoy, recuento de votos serbio-bosnios del	108	29/08/1994	Recorte de periódico, escrito en español.

Fondo Eugenio Dik Dovgidio							
Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones		
		referendo sobre plan del Grupo de Contacto" en el periódico <i>Unomásuno</i> .					
6	11	Artículo de periódico "Dumerenko [político ruso] en contra de la OTAN".	109	8-14/09/1995	Recorte de periódico, escrito en ruso.		
6	11	Artículo "Tricolor ruso en contra del fondo de las barras y las estrellas" en el periódico <i>Daily</i> , no. 21.	110	13/11/1996	Recorte de periódico, escrito en ruso.		
6	11	Artículo de periódico "Condolezaa Rice volvió a jugar "Ivanov" con Putin".	111	1-7/04/2001	Recorte de periódico, escrito en ruso.		
6	11	Artículo de periódico "Grandes carreras: El Pentágono cree en una Rusia poderosa y < <dientuda>>".</dientuda>	112	1-7/04/2001	Recorte de periódico, escrito en ruso.		
6	11	Artículo "Bush, Putin Agree to Cut Warheads" por Ron Founier en el periódico The News.	113	14/11/2001	Recorte de periódico, escrito en inglés.		
6	11	Nota "Una nueva relación" en el periódico <i>El País</i> .	114	15/11/2001	Recorte de periódico, escrito en español.		
6	11	Artículo "Putin iguala la oferta de Bush para reducir su arsenal nuclear" en el periódico <i>El País</i> .	115	15/11/2001	Recorte de periódico, escrito en español.		
6	11	Artículo "Pay attention, George" por Thomas L. Friedman en el periódico The News.	116	03/12/2001	Recorte de periódico, escrito en inglés.		
6	11	Artículo "Russia's Duma Hopes to Sway U.S. On ABM" por Judith Ingram en el periódico The News.	117	15/12/2001	Recorte de periódico, escrito en inglés.		

Caja	Expediente	Descripción	Folio	Fecha	Observaciones		
6	11	Artículo "Reducirán las rampas lanza misiles rusas" en el periódico <i>Diario de Xalapa</i> .	118	26/12/2001	Recorte de periódico, escrito en español. Se encuentra en la misma hoja que el folio 117.		
6	11	Artículo "The New NATO and Ralations with Russia" por Alton Frye en el libro The Journal of Strategic Studies, Washington DC, Cato Institute, 2000.	119-123	2000	Fotocopia, escrito en inglés.		

Comentarios finales

El elaborar el catálogo de este fondo me ha llevado a algunas reflexiones, sobre todo en dos sentidos: primero sobre la labor archivística y segundo sobre la importancia del Fondo Eugenio Dik Dovgiallo.

Empezaré por la labor archivística. Al revisar los documentos que contienen las cajas percibí que cada uno de nosotros guardamos información diversa, que si hacemos esto es porque tenemos una memoria histórica, aunque quizá no estemos conscientes de ello, además estos documentos en algún momento los podemos ocupar. Me llegué a preguntar para qué guardar sobres vacíos, pequeños papeles con anotaciones, hojas sueltas, sin sentido; yo no le encontraba ese sentido pero la persona que los conservó sabía por qué los conservaba y por eso no fueron a un cesto de basura. Entonces leí esto:

[Relata Josefina Zoraida Vázquez]: A lo largo de mi estrecha relación con Netti Lee Benson tan conocedora de la historia de América Latina, me convenció de que era prácticamente imposible desechar documentos de un archivo histórico. Para ella, hasta la nota más insignificante podía señalar una pista para algún tema. Ella me hizo notar cómo en el Archivo de Valentín Gómez Farías, de la Colección de Genaro García, el ilustre historiador mexicano había preservado notas en papel de envoltura con pequeñas anotaciones o esbozos de cartas o manifiestos políticos, pero que eran inapreciables para reconstruir el proceso de sus ideas y de su estrategia política, ya que las modificaciones que él hacía a una misma carta al ser enviada a remitentes diversos, muchas veces estaban en estos fragmentos.²¹

Una historiadora experimentada como la doctora Josefina Zoraida Vázquez comprendió la importancia de los pequeños documentos, con cuanta más razón yo que soy una aprendiz, me hizo reflexionar sobre la valoración y selección de los documentos. Organicé un pequeño fondo y

²¹ Josefina Zoraida Vázquez, "El dilema de la selección documental", en Archivo General de la Nación, *Entre historiadores y archivistas: el dilema de la valoración documental*, México, Archivo General de la Nación, 1995, p. 20.

me dí cuenta que no es fácil, que se requieren conocimientos archivísticos y que no podemos desdeñar lo que parece insignificante.

Otra reflexión es sobre la importancia de los archivistas, de la labor que hacen, su trabajo a veces parece invisible, la mayoría de las personas no lo notan y ahora, con la explosión documental su trabajo es imprescindible. Creo que están trabajando por el pasado y el futuro; por el pasado por conservar y restaurar los documentos, por el futuro por realizar la valoración y selección de los documentos a conservar, para que no existan bodegas y toda clase de edificios llenos de documentos, por que es imposible guardar todo, es mejor que la selección la realice un profesional y no el azar, además el archivista se encargará de organizar series y no documentos sueltos, eso hace que la información tenga el contexto en que se produjo, una persona sin conocimientos archivísticos difícilmente podría hacer eso. Ahora creo que es indispensable que el plan de la licenciatura en Historia de la UAM incorpore alguna materia sobre Archivística que nos enseñe los conocimientos básicos para acercarnos a los archivos, saber cómo se organizan, conocer términos archivísticos, porque no vamos a valorar la riqueza documental que guardan los archivos si no la conocemos, si no acudimos a los archivos por ignorancia, por no saber cómo buscar, donde ir a buscar, sería una pena no ir a un archivo por no conocer su organización documental y el proceso para ingresar a los documentos, así como la ignorancia de no saber que existen archivos con diversas temáticas.

Finalmente, considero que es una obligación de toda persona que se diga "historiador", el acercarse a los archivos, conocer fuentes primarias, saber que existen, que allí están; que el trabajo del historiador es multidisciplinario, que la historia es una ciencia que abarca todo, pero a la vez, se puede convertir en una ciencia auxiliar para otras ciencias, por eso debemos de tratar de tener un conocimiento de diversos temas, de ciencias, de filosofía, enriquecernos de otros

conocimientos pues esto facilitará la comprensión de los otros y de otros temas.

Mis reflexiones sobre el Fondo Eugenio Dik Dovgiallo son las siguientes:

Creo que la importancia de este catálogo es que hasta el momento no se había realizado el trabajo de elaborar el catálogo de este fondo. El Fondo Eugenio Dik tiene una gran riqueza documental, tiene fuentes hemerográficas sobre temas contemporáneos cruciales, temas políticos sobre Rusia y Europa del Este en la década de 1990 y el inicio de este milenio, el profesor Eugenio Dik vivió un tiempo de grandes cambios tecnológicos, sociales e históricos, los años previos al fin del comunismo en Europa con la caída del muro de Berlín (1989) que anunció también el fin del comunismo en la URSS, y aunque él ya no vivía en la URSS cuando se colapsó estaba al tanto de la situación política, económica y social que se vivía y esto se refleja en los artículos de periódicos y revistas que guardó, ahora se tiene la oportunidad de consultarlos y citarlos en trabajo académicos, además los temas que a él le interesaron son poco abordados y conocidos, sobre todo porque fue un historiador con una formación diferente; los temas de historia de Rusia contemporánea abarcan gran parte del fondo, las relaciones internacionales de Rusia con las ex Repúblicas Soviéticas y Europa del Este, el 11 de septiembre de 2001 como parteaguas en las relaciones del equilibrio de poder mundial, el proceso de la Perestroika y la glasnost, el gobierno y las reformas de Mijail Gorvachov, la desmilitarización y la tecnología militar, los pactos celebrados entre Rusia-EU-OTAN para un mejor control y manejo de la información militar; sin embargo, al vivir en México, el profesor Eugenio Dik también se interesó por las relaciones de su país con el nuestro, pero en el siglo XIX.

Espero que este catálogo sea un útil instrumento de consulta para quién se interese en estos temas y a la vez y despierte el interés de los neófitos por consultar el Fondo Eugenio Dik Dovgiallo; también que quede de testimonio de la información que allí se encuentra, pues en algunos casos

el material que soporta la información, como las fotocopias, se están borrando y quizá con el tiempo, sea difícil conocer la información que contienen.

Bibliografía

Aguilera Murguía, Ramón y Jorge Nacif Mina, Los archivos públicos: su organización y conservación, México, Porrúa, 2006, 105 p.

Connaughton, Brian F., "El carácter polivalente de la documentación" en Archivo General de la Nación, *Entre historiadores y archivistas: el dilema de la valoración documental*, México, Archivo General de la Nación, 1995, p. 25-32.

Hernández Chávez, Alicia, "Archivos e historiografía: organización del conocimiento histórico", en Archivo General de la Nación, *Memoria del VI Congreso Nacional sobre Administración de Documentos y Archivística*, México, Archivo General de la Nación, (Información de archivos, 34), 1995, p. 19-22.

Ovalle Rodríguez, Edna, "Nuevo centro de documentación histórica "Jan Patula Dobek" en la biblioteca", en Universidad Autónoma Metropolitana unidad Iztapalapa, *Cemanáhuac Boletín Informativo*, UAMI, año 12, vol. V, (25), mayo de 2002, p. 18.

Pérez San Vicente, Guadalupe, "Reflexiones sobre la problemática archivística", en Archivo General de la Nación, *Entre historiadores y archivistas: el dilema de la valoración documental*, México, Archivo General de la Nación, 1995, p. 15- 19.

Romero Victoriano, Crispín, "Mobiliario propio de los archivos", en Archivo General de la Nación, *Boletín del Sistema Nacional de Archivos*, México, Archivo General de la Nación, No. 8, noviembre-diciembre de 1984, 107 p.

Vázquez, Josefina Zoraida, "El dilema de la selección documental", en Archivo General de la Nación, *Entre historiadores y archivistas: el dilema de la valoración documental*, México, Archivo General de la Nación, 1995, p. 19-24.



UNIVERSIDAD AUTONOMA METROPOLITANA

UNIDAD IZTAPALAPA

Casa Abierta al Tiempo Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Iztapalapa Coordinación de Servicios Documentales- Sección Biblioteca

Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa

División: Ciencias Sociales y Humanidades

Grado académico: Licenciatura

Carrera: Historia

Título del trabajo: Catálogo del Fondo Documental Eugenio Dik Dovgiallo

Alumna: Fabiola Cruz Carrillo

Asesor: Dr. Federico Lazarín Miranda

Lugar y fecha de la publicación: México, D. F., septiembre de 2007